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КРАЕВОЙ ИНФОРМАЦИОННО- 

АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

70 лет назад в Алтайский край из многих городов и сёл Советского Союза 
приехали комсомольцы-первоцелинники. В гостях у одной из них – 
Марии Степановны Онищенко из с.Кочки Родинского района 
побывал депутат Государственной Думы РФ Иван Лоор.
Материал читайте на стр. 9-10.
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Выборы главы государства прошли в России с 15 по 17 марта. Кроме 
Владимира Путина, в президентской гонке участвовали три кандидата: 
Николай Харитонов (КПРФ), Леонид Слуцкий (ЛДПР) и Владислав 
Даванков («Новые люди»). Согласно обработанным бюллетеням, 
результаты следующие (по стране, в скобках – по Алтайскому краю):

Обработано протоколов: 100%
Явка: 77,49% (59,89%)

Итоги выборов 
Президента России

Президент Российской 
Федерации

Депутат Государственной 
Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого 
созыва, председатель Комитета 

Государственной Думы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики

Депутат Государственной 
Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого 
созыва, заместитель Председателя 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации, 
член Комитета Государственной 

Думы по бюджету и налогам

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва, 
руководитель фракции Политической 

партии ЛДПР – Либерально-
демократической партии России в 

Государственной Думе, председатель 
Комитета Государственной Думы 

по международным делам

ВЛАДИМИР 
ПУТИН 
Самовыдвиженец

НИКОЛАЙ 
ХАРИТОНОВ
КПРФ

ВЛАДИСЛАВ 
ДАВАНКОВ
«Новые люди»

ЛЕОНИД 
СЛУЦКИЙ
ЛДПР

87,28% (84,88%) 

4,31%   (5,41%)

3,85%  (4,58%)

3,20%   (3,63%)



4    МЕСТНОЕ  САМОУПРАВЛЕНИЕ  НА  АЛТАЕ

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

29 февраля 2024 года в Гостином 
Дворе в Москве Президент России 
Владимир Путин выступил с 
очередным, 19 по счёту, Посланием 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации. В мероприятии приняли 
участие губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко, председатель 
регионального парламента 
Александр Романенко, сенаторы 
и депутаты Государственной 
Думы от Алтайского края.

Мнение губернатора Алтайского 
края Виктора Томенко: 

– В центре внимания этого Послания 
Президента – интересы человека, от повышения 
доходов до улучшения качества образования 
и медицины, от помощи старшему поколению 
до подготовки кадров для промышленности, 
других сфер экономики. Много внимания уде-
лено повышению уровня жизни в небольших 
населённых пунктах, что очень актуально для 
нашего региона. Например, новая програм-
ма «Земский работник культуры», которая бу-
дет запущена в стране по аналогии с «Земским 
доктором (фельдшером)», была в числе пред-
ложений от доверенных лиц Президента на Ал-
тае. Все эти и многие другие, прозвучавшие в 
Послании, темы – уже сейчас приоритеты на-
шей работы в крае.

В центре внимания – 
интересы людей

На оглашении Послания Президента присутствовали депутат Государственной Думы от Алтайского края Даниил 
Бессарабов, сенаторы от Алтайского края Наталья Кувшинова, Виктор Зобнев, губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко, председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания Александр Романенко.
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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Благодаря нацпроектам, которые работают 
последние несколько лет по решению Президен-
та, в регионе значительно улучшились условия 
жизни. Масштабные программы, действенные 
инструменты позволили активно строить и ре-
монтировать детские сады, школы, медучрежде-
ния, дороги, приводить в порядок коммунальную 
инфраструктуру и благоустраивать парки, скверы 
и другие общественные пространства.

Объявленные Президентом России новые 
национальные проекты («Семья», «Продолжи-
тельная и активная жизнь», «Молодёжь России», 
«Кадры», «Экономика данных») и программы по-
зволят региону планомерно развиваться. По ре-
шению Президента на все эти цели планируется 
выделить из федерального бюджета существен-
ные средства. И наш край, безусловно, будет пре-
тендовать на поддержку по всем направлениям, 
чтобы изменения были заметны и в крупных го-
родах Алтая, и в небольших сёлах.

О предстоящей работе в на-
шем регионе в свете но-
вого Послания Пре-
зидента рассказал 
председатель краево-
го Законодательного 
Собрания 
Александр 
Романенко:

– Я бы сказал, что 
это не столько послание 
Федеральному Собранию, 
сколько обширная программа действий для всех 
органов власти. Представлен серьёзный анализ 
международной обстановки, деятельности Пра-
вительства, Президента в сегодняшних непро-
стых условиях.

Существенный блок действий связан с демо-
графической ситуацией и поддержкой многодет-
ных семей. Нашему региону, где действительно 

низкие демографические показатели, будут вы-
делены дополнительные федеральные средства.

В Послании обозначены серьёзные темы, свя-
занные с продолжением развития бюджетной 
сферы, здравоохранения, образования, культуры. 
Для нас особенно важно, что программа ремонта 
школ и детских садов с 2025 года станет ещё бо-
лее объёмной и конкретной, и должна полностью 
завершиться к 2030 году.

Председатель АКЗС также обратил внимание, 
что Президент дал чёткое поручение Правитель-
ству в срок до 2026 года сделать единообразной 
по всей стране заработную плату работников 
указных категорий бюджетной сферы. Он также 
отметил большое число вопросов, посвящённых 
региональному развитию, касающихся и Алтай-
ского края. В частности, комфортной городской 
среды, логистики, транспорта, а также развития 
территорий с численностью населения до ста ты-
сяч человек.

Объявленные Президентом 
России новые национальные 
проекты («Семья», «Продолжительная 

и активная жизнь», «Молодёжь России», 
«Кадры», «Экономика данных») и программы 
позволят региону планомерно развиваться.

Существенный блок действий связан 
с демографической ситуацией и 
поддержкой многодетных семей. 

Нашему региону, где действительно 
низкие демографические показатели, 
будут выделены дополнительные 
федеральные средства.

– Лично меня Послание Президента вдохно-
вило на дальнейшую работу. Мы проведём глу-
бокий его анализ. Органам законодательной и 
исполнительной власти края предстоит создать 
правовое поле, которое позволит совместно фор-
мировать программы реализации новых наци-
ональных проектов, таких как «Семья», «Кадры», 
«Экономика данных» и других, – заключил Алек-
сандр Романенко.

О наиболее значимых 
для региона 
аспектах Послания 
рассказал депутат 
Государственной 
Думы от Алтайского 
края Иван Лоор:  

– Нынешнее Посла-
ние Президента страны Фе-
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деральному Собранию можно по праву назвать 
судьбоносным, поскольку в нём определено раз-
витие страны на ближайшие несколько лет – до 
2030 года. Речь идёт о целом пакете инициатив, на-
правленных на решение самых важных задач: уве-
личения реальных доходов населения, поддерж-
ки семей, молодёжи, незащищённых категорий 
граждан, увеличения продолжительности и каче-
ства жизни. Сказано о продлении льготной семей-
ной ипотеки и материнского капитала, увеличении 
сумм налоговых вычетов для семей с двумя и бо-
лее детьми, повышении доступности социальных 
контрактов для семей и многом другом.

Большой пакет мер касался развития экономи-

были не только услышаны главой государства, но 
и основательно проработаны прежде чем офор-
мились в конкретные инициативы, их осуществле-
ние позволит, как сказал наш Президент, «видеть 
реальное развитие сильной, суверенной страны, 
которая уверенно смотрит в будущее», – заключил 
Иван Лоор.

Председатель комитета АКЗС по образованию и 
науке 
Александр Молотов назвал 
наиболее значимые, с 
позиции профильной 
структуры, темы 
Послания Президента: 

– Важно, что это По-
слание носило кон-
цептуально-программ-
ный характер. По сути, 
Президент говорил о на-
ших планах на ближайшие 
шесть лет, то есть на следующий президентский 
срок. Очень важно, что есть определённые цели, 
программы, которые, я уверен, будут трансформи-
рованы в документы, аналогичные майским ука-
зам Президента.

Обозначены весьма амбициозные и при этом 
правильные цели. Владимир Путин говорил о 
необходимости улучшения нашей системы об-
разования. В частности, о том, что 120 млрд ру-
блей должны быть потрачены за шесть лет на пе-
реоснащение наших колледжей и техникумов. 
Он абсолютно верно отметил, что проект «Про-
фессионалитет» заработал, кадры пошли в про-
мышленность, но при этом признал, что проблемы, 
в том числе касающиеся производительности тру-
да, по-прежнему стоят остро. Для их решения по-
средством национального проекта «Кадры» будут 
вкладываться дополнительные деньги.

Принципиально важным шагом депутат назвал 
анонсирование того, что следом за программой 
капитального ремонта школ будет создана анало-
гичная по детским садам, что позволяет говорить 
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Нынешнее Послание Президента 
страны Федеральному Собранию 
можно по праву назвать судьбоносным, 
поскольку в нём определено 
развитие страны на ближайшие 
несколько лет – до 2030 года.

Очень важный момент: 
ожидающееся повышение 
заработной платы педагогов 
вузов, которые ведут базовые 
фундаментальные дисциплины.

ки и бизнеса. В их числе проекты повышения про-
изводительности труда, промышленная ипотека, 
кредитные каникулы для бизнеса, минимизация 
проверок, развитие туризма (среди приоритет-
ных в этом смысле территорий Владимир Путин 
назвал и Алтай). Глава государства отметил рабо-
ту агропромышленного комплекса, поблагодарил 
аграриев страны за впечатляющие результаты их 
нелёгкого труда.

Особо значимым считаю тот момент, что Пре-
зидент во время оглашения Послания несколько 
раз останавливался на поддержке малых городов 
и сёл. Речь идёт не только о продлении и увели-
чении финансирования программ комплексного 
развития сельских территорий, комфортной город-
ской среды и поддержки местных инициатив. Бес-
прецедентно предложение Президента списать 
две трети бюджетных кредитов регионам, напра-
вив высвободившиеся средства на дальнейшее 
развитие малых городов и сёл. Введение програм-
мы «Земский работник культуры» с соответствую-
щей финансовой поддержкой, выплат за классное 
руководство в школах сёл и малых городов, стро-
ительство новых спортивных объектов, региональ-
ных дорог, принятие других мер, вплоть до точеч-
ного внимания к развитию почтовых отделений 
в сёлах, говорят о том, что многие чаяния людей 
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о системном решении вопросов надлежащего со-
стояния наших образовательных организаций.

– Ещё один очень важный момент: ожидающее-
ся повышение заработной платы педагогов вузов, 
которые ведут базовые фундаментальные дисци-
плины. Отечественная советская школа высшего 
образования славилась именно своей фундамен-
тальностью. Данный подход необходимо сохра-
нить, – уверен председатель парламентского коми-
тета по образованию и науке.

Председатель Общественной палаты Алтайского 
края Юрий Шамков назвал 19-е Послание 
Президента мощным и 
всеобъемлющим: 

– Комплексный под-
ход заявлен и в самих 
темах выступления, и 
в тех механизмах, ко-
торые предлагаются 
для реализации обо-
значенных направле-
ний. Послание прони-
зано уверенностью, что 
Россия способна адекватно реа-
гировать на вызовы, которые сегодня ей брошены. 
И готова значительно нарастить темпы развития, 
создавая комфортные условия для бизнеса, соци-
альной сферы, самореализации граждан страны.

В начале своего выступления Президент от-
метил, что обороноспособность сегодня достига-
ется благодаря новым современным прорывным 
технологиям, достигнутым в сфере вооружений. И 
ядерный щит державы служит надёжной защитой 
от любых посягательств на свободу и суверенитет 
нашего государства. Владимир Путин подчеркнул 
особую роль в обществе тех, кто сегодня выполняет 
свой воинский долг в зоне специальной военной 
операции. Именно эти ребята – настоящая элита 
России. И предложение Президента о формиро-
вании кадровой программы государственного 
управления «Время героев» – не просто решение 
вопроса социализации военнослужащих, это прин-
ципиальное изменение в сознании, переосмысле-
ние идеологических основ нашего общества.

Очень важно, что в Послании Президента ос-
новной акцент сделан на развитии потенциала 
России, реализации новых национальных проек-
тов и целого ряда других направлений, призван-
ных создать условия поступательного движения 
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вперёд. Каждая из тем, озвученных в ходе высту-
пления, имела чётко обозначенные временные 
рамки и объём средств, запланированных в феде-
ральном бюджете. Так, более триллиона рублей 
будет выделено дополнительно на модернизацию 
сферы здравоохранения. В рамках реализации на-
ционального проекта «Семья» на период до 2030 
года запланировано 75 млрд рублей на поддержку 
семей в регионах с наиболее сложной демографи-
ческой ситуацией.

Развивая тему образования, глава государства 
подчеркнул, что на капитальный ремонт школ и 
детских садов дополнительно запланировано вы-
деление 400 млрд рублей. Кроме того, в планах 
Правительства строительство 150 новых школ и 100 
детских садов. По нацпроекту «Кадры» 120 млрд бу-
дет выделено на ремонт 4000 учебных корпусов 
колледжей и общежитий. И ещё 124 млрд – на ре-
монт 791 общежития вузов.

Особо обозначены в Послании меры поддерж-
ки развития территорий. Президент предложил 
выделять 60 млрд рублей наподдержку регионов с 
низкой бюджетной обеспеченностью и предостав-
лять ежегодно 250 млрд рублей на инфраструк-
турные бюджетные займы. Программа, иницииро-
ванная в 2021 году, с выделением средств под 3% 
годовых на 15 лет доказала свою эффективность. 
Президент поручил Правительству перенаправ-
лять на развитие регионов средства, которые те бу-
дут возвращать в федеральный бюджет в счёт по-
гашения инфраструктурных кредитов, начиная с 
этого года.

Очень важный момент выступления связан 
с расширением полномочий муниципалитетов 
относительно комплексного развития террито-
рий. Государство направит 120 млрд рублей на 
поддержку проектов по созданию комфортной 
городской среды. Более 360 млрд рублей в тече-
ние шести лет выделят муниципалитетам на соз-
дание парков, скверов, набережных, мест отдыха. 
Запланировано благоустройство 30 тысяч обще-
ственных пространств.

Развитие науки и экономики, цифровых техно-
логий, технологическое перевооружение призва-
ны обеспечить независимость России в сфере про-
мышленного производства, банковской и многих 
других. Уже сегодня экономика России является 
крупнейшей в Европе. Вместе с тем Владимир Пу-
тин подчеркнул необходимость совершенствова-
ния и развития собственного технологического 
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потенциала, проведения форсированной инду-
стриализации, за шесть лет увеличив добавлен-
ную стоимость на 40%. Сегодня в нашей стране 
ежегодно строится 4 млн кв.м производственных 
площадей. Этот показатель за счёт активного 
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ИЗ НЕДАВНЕГО ИЗ НЕДАВНЕГО 
БОЛЬШОГО ИНТЕРВЬЮ БОЛЬШОГО ИНТЕРВЬЮ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
ДМИТРИЮ КИСЕЛЁВУДМИТРИЮ КИСЕЛЁВУ

Д.Киселёв: Владимир 
Владимирович, обращаясь 
с Посланием [Федеральному 
Собранию], Вы, образно 
говоря, вынимали из рукава 
триллион за триллионом. 
Таким образом, предложили 
совершенно удивительный 
план развития страны – 
совершенно удивительный. 
Это другая Россия, с другой 
инфраструктурой, другой 
социальной системой – 
просто страна мечты. Так 
и хочется спросить, задать 
Ваш любимый вопрос из 
Высоцкого: «Где деньги, 
Зин?». Мы их заработали 
вообще?

В.Путин:Да, конечно. 
Больше того: во-первых, 
это всё свёрстано в 
результате кропотливой 
работы экспертного 
сообщества, специалистов 
Правительства, 
Администрации. Всё 
полностью вписывается 

Президент страны в своём Послании чёт-
ко обозначил приоритеты, сделал акценты на 
способах достижения поставленных целей в 
интересах России –  сильной, суверенной дер-
жавы.

Подготовила  Маргарита МИКУЛИЧ. 
Фото предоставлены пресс-службой АКЗС.

в бюджетные правила и, на 
самом деле, носит достаточно 
консервативный характер, 
потому что некоторые 
эксперты считают, что 
доходов должно быть и будет 
больше. А значит, нужно 
было бы запланировать и 
бо́льшие расходы, потому 
что это напрямую должно 
отражаться на перспективах 
развития экономики. В 
целом правильно, но мы и 
в 2018 году дополнительно 
планировали направить 
на развитие экономики, 
социальной сферы восемь 
триллионов, а потом 
увеличивали эти расходы. 
Думаю, что вполне вероятно, 

если всё сложится так, как 
говорят оптимисты из этой 
среды экспертов, о которой 
я сказал, то мы можем – и 
должны, и сможем – 
увеличить эти расходы по 
различным направлениям.

Д.Киселёв: То есть 
мы говорим как раз о 
шестилетнем периоде?

В.Путин: Именно так. Речь идёт 
именно о шестилетнем периоде. 
Мы сейчас верстаем бюджет 
на трёхлетку – на трёхлетний, 
как мы говорим, плановый 
период. Но, конечно, когда 
мы готовились к Посланию – 
я говорю: «мы готовились к 
Посланию», потому что целая 
команда работает, – исходили 
из того, что будем просчитывать 
наши доходы и расходы по 
тем направлениям, которые 
мы считаем ключевыми, 
приоритетными именно на 
шесть лет.

внедрения промышленной ипотеки необходимо 
довести до 10 млн кв.м. Фонд развития промыш-
ленности РФ доказал свою эффективность, ока-
зывая меры поддержки современным перспек-
тивным производствам. Президент предложил 
увеличить в два раза, до 300 млрд рублей, объём 
средств, которые могут использовать в качестве 
меры поддержки промышленные предприятия 
России в рамках взаимодействия с ФРП.
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К 70ЛЕТИЮ ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИННЫХ И ЗАЛЕЖНЫХ ЗЕМЕЛЬ

Побывав в Родинском районе, 
депутат Государственной Думы РФ 
Иван Лоор уделил особое внимание 
женщинам, за плечами которых 
десятилетия напряжённого труда. 
Одна из них Мария Степановна 
Онищенко из села Кочки. 

сти на несколько месяцев, думали, привыкнет и 
останется. Однако любовь к родному дому не от-
пустила. Победить тоску по Кочкам наша героиня 
так и не смогла. Вернувшись в очередной раз «из 
гостей», окончательно решила доживать свой век 
в алтайском селе.

Мария приехала в Кочки в апреле 1959 года 
комсомолкой на поднятие целинных и залежных 
земель в колхоз «Первое Мая». Первая трудовая 
прописка – бригада на полеводческом стане. Там и 
судьбу свою встретила – через год вышла замуж за 
кочкинского парня Николая Онищенко.

В гостях у первоцелинницы

Светлана СМАГИНА, 
начальник отдела информатизации и общественных 
связей администрации Родинского района

АВТОР

Мария Степановна в июне готовится 
отметить своё 85-летие, она много-
детная мать, кавалер Ордена Трудо-

вого Красного Знамени, активная общественни-
ца. Встреча в доме гостеприимной хозяйки 
никого не оставила равнодушным. Сложная судь-
ба не отразилась на её оптимистичном характере. 
По-прежнему энергична, внимательна к людям, 
благодарна всем, кто помогал в жизни. Подарки, 
цветы ещё долго будут напоминать Марии Степа-
новне об этом тёплом мартовском вечере.

Мария Онищенко родилась 10 июня 1939 года в 
селе Залужье Брестской области Белоруссии.

Воспитала и вырастила четверых детей, все 
они получили высшее образование. К сожалению, 
никто из них сейчас не живёт рядом с  ней. Муж, 
Николай Алексеевич, умер в 1992 году. Но дети, де-
вять внуков и два правнука Марии Степановны ча-
сто её навещают. Не раз родные забирали её в го-

Мария Онищенко приехала в Кочки 
в апреле 1959 года комсомолкой 
на поднятие целинных и залежных 
земель в колхоз «Первое Мая». 
Первая трудовая прописка – 
бригада на полеводческом стане.
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Шесть лет трудилась в полеводстве, а когда по-
явились дети, перешла на раб оту в животновод-
ство, 35 лет была дояркой.

В 1971г. за высокие производственные показате-
ли Мария Онищенко получила высокую награду – 
Орден Трудового Красного Знамени. В этот год от 
каждой коровы она надоила свыше трёх тысяч ки-
лограммов молока.

И в последующем её труд отмечался неодно-
кратно – медалями к 100-летию В.И. Ленина, «Ве-
теран труда», званием, причём дважды, «Ударник 
коммунистического труда», дважды дипломом «Зо-
лотые руки», часто вручались ленты чемпиона в 
день работников сельского хозяйства в районе.

Мария Степановна всегда активно участвовала в 
общественной жизни села и района. Неоднократно 
избиралась депутатом сельского и районного Со-
ветов. И при всём при этом всегда находила время 
для творчества. С молодых лет очень любила выши-
вать – покрывала, скатерти, шторы, рушники и, ко-
нечно, блузки. И до сих пор, выезжая, например, в 
райцентр, обязательно зайдёт в магазин и присмо-
трит что-то нарядное для себя или для дома

С выходом на пенсию появились у неё и новые 
хобби – цветоводство и садоводство. Летом в её 
дворе множество роз. Замечательный сад, в кото-
ром постоянно что-то обновляется. Вот уже более 
полутора десятков лет Мария Степановна выра-
щивает виноград. Саженцы садовых культур выпи-
сывает отовсюду, и география адресов всё время 
расширяется. Переживает хозяйка, что никак не 
может вырастить абрикосы, вроде, и приживают-
ся, но зимой вымерзают. Не отчаивается и снова 
экспериментирует.

Дарами своего сада угощает всех гостей, кото-
рые с удовольствием общаются с Марией Степа-
новной. Она уникальный собеседник. Следит за все-
ми политическими событиями (старший сын живёт 
на Украине), может дать дельный совет по уходу за 
растениями. Делится воспоминаниями из далёкого 

Мария Степановна искренне рада подарку и говорит, 
что таких красивых часов у неё никогда не было.

К 70ЛЕТИЮ ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИННЫХ И ЗАЛЕЖНЫХ ЗЕМЕЛЬ

трудного детства, когда едва уцелела во время фа-
шистской оккупации. Тогда, войдя в дом, немецкий 
офицер, увидев сжавшуюся в комок малышку, ушёл. 
Его образ всю жизнь сопровождает женщину. То и 
дело она повторяет, что уцелела чудом.

Судьба не раз преподносила Марии Степанов-
не подарки. Свой скромный домик на краю села 
считает одним из них. Любит его, благоустраива-
ет. Сидя у окна со ставнями, ждёт гостей. И радует-
ся всем добрым, искренним людям.

Фото автора.

В 1971г. за высокие производственные 
показатели Мария Онищенко 
получила высокую награду – 
Орден Трудового Красного 
Знамени. В этот год от каждой 
коровы она надоила свыше трёх 
тысяч килограммов молока.

Не раз родные забирали её в гости 
на несколько месяцев, думали, 
привыкнет и останется. Однако 

любовь к родному дому не отпустила. 
Победить тоску по Кочкам наша героиня 
так и не смогла. Вернувшись в очередной 
раз «из гостей», окончательно решила 
доживать свой век в алтайском селе.
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2024 год для Алтайского краевого 
Законодательного Собрания – 
юбилейный. 85 лет назад, в декабре 
1939 года, состоялись выборы 
первого созыва Алтайского краевого 
Совета депутатов трудящихся. 
Это был первый представительный 
орган Алтайского края, 
образованного на два года раньше. 
Традиционно краевой парламент 
ведёт свою историю с этой даты. 

Александр Романенко,  председатель Алтайского 
краевого Законодательного Собрания: 

«Юбилей представительной власти – 
это возможность ещё раз напомнить 
о той роли, которую играет парламент 
в современном обществе» 

Юбилейный год – это повод вспомнить 
вехи развития представительной вла-
сти, о результатах законотворческой 

работы, о тех задачах, которые предстоит вместе 
решать депутатам всех уровней. 

За прошедшие десятилетия представитель-
ный орган региона несколько раз менял своё на-
звание: Алтайский краевой Совет депутатов тру-
дящихся (1939-1977гг.), Алтайский краевой Совет 
народных депутатов (1977-1994гг.), Алтайское кра-
евое Законодательное Собрание (1994-2000гг.), 
вновь Алтайский краевой Совет народных депута-
тов (2000-2008гг.) и снова Алтайское краевое За-
конодательное Собрание. В этих названиях отра-
жаются эволюция общественного строя страны, 
новые конституционные принципы организации 

власти, изменение полномочий представитель-
ного органа, взаимодействие различных полити-
ческих сил... Но, несмотря на все изменения, мы 
считаем важным помнить о преемственности по-
колений депутатов, поскольку они, в разные эпохи, 
при разном государственном устройстве, решали 
одну задачу – представляли интересы граждан.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
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Современный период развития представи-
тельной власти края начинается на рубеже 1993-
1994 годов. Длительный конституционный кризис 
в стране и драматическое противостояние ветвей 
власти в Москве закончились с принятием новой 
Конституции Российской Федерации 12 декабря 
1993 года, которая закрепила равноправие всех 
субъектов Федерации и наличие в каждом из них 
собственного законодательства.

На основе новых конституционных принципов 
в 1994 году начало работу Алтайское краевое Зако-
нодательное Собрание – уже не только представи-
тельный, но и законодательный орган власти.

29 марта 1994 года состоялось первое заседа-
ние Алтайского краевого Законодательного Со-
брания первого созыва. Соответственно, в 2024 
году исполняется 30 лет современной модели ре-
гионального парламента и краевому законотвор-
честву. За это время было избрано восемь созывов 
законодательного органа, депутатами стали, в об-
щей сложности, порядка 350 человек. 

Многое сейчас изменилось в работе краевого 
парламента: возросло число депутатов (с 50 до 68), 
введена смешанная избирательная система, ста-
ло более чётким политическое структурирование 
депутатского корпуса. Законодательное Собрание 
получило собственное здание, оснащённое всем 
необходимым для открытой работы над законопро-
ектами, в том числе новейшей системой электрон-
ного голосования. Но, безусловно, главный итог 
многолетней работы краевого Законодательно-
го Собрания – более трёх тысяч принятых краевых 
законов, сотни иных нормативных правовых актов. 
Причём какой бы ни был закон – масштабный ко-
декс или короткий документ на одну страницу, каж-
дый имеет важнейшее значение для регулирова-
ния разных сторон жизни населения края.

Юбилей представительной власти края – важ-
ная памятная дата и для ныне действующего депу-
татского корпуса, и для всех, кто ранее избирался 
депутатом разных уровней: краевого Совета на-
родных депутатов и Законодательного Собрания, 
высших органов представительной власти страны 
– Верховных Советов СССР и РСФСР, Государствен-
ной Думы и Совета Федерации. Это касается также 
действующих и бывших народных избранников 
районного, городского и сельского уровней.

В юбилейный для нас год становятся особо важ-
ными, помимо текущей законотворческой работы, 
ряд других направлений. Мы хотели бы вспомнить 

и историю представительной власти, и людей, ко-
торые эту историю творили. 

Полагаем, что юбилей – прекрасный повод 
встретиться с молодыми избирателями, с буду-
щими, с теми, кому предстоит избирать депутатов 
или же самим быть избранными в органы народ-
ного представительства. От их правовой и поли-
тической культуры, от их желания проявлять ак-
тивную гражданскую позицию во многом зависят 
перспективы каждого города, села, края. В Пар-
ламентском центре уже стартовали тематические 
«парламентские уроки», посвящённые 85-летию 
представительной власти. В них приняли участие 
старшеклассники и студенты среднеспециаль-
ных и высших учебных заведений Барнаула, Бий-
ска, Новоалтайска, Первомайского и Шелаболи-
хинского районов. «Парламентские уроки» будут 
проходить постоянно в течение всего года. Для 
расширения их географии нами подготовлен и 
направлен в местные администрации и предста-
вительные органы комплект методических мате-
риалов. Рекомендуем нашим коллегам в городах 
и районах края организовать такие уроки в ор-
ганах местного самоуправления или в учебных 
заведениях, с привлечением как депутатов За-
конодательного Собрания, так и местных предста-
вительных органов. 

Будем совершенствовать различные формы 
просветительской деятельности.  Например, со-
вместно с Алтайской краевой универсальной науч-
ной библиотекой им. В.Я. Шишкова и Государствен-
ным архивом Алтайского края будут организованы 
выставки печатных изданий и документов, посвя-
щённых истории представительной власти. 

В течение года юбилейная тематика будет зву-
чать и в радио-, телепередачах. Мы пригласим для 
участия в них и непосредственных свидетелей 
важнейших событий политической истории реги-
она – депутатов краевого парламента прежних лет, 
и специалистов-исследователей.

Деятельность любого представительного орга-
на – это квинтэссенция политики, права, социаль-
ных и экономических запросов разных групп на-
селения. Она всегда находится в сфере научного 
интереса юристов, историков, политологов, соци-
ологов. Для обобщения научно-практических на-
работок по истории, теории и текущей деятельно-
сти законодательных (представительных) органов 
планируем провести научно-практическую кон-
ференцию совместно с Алтайским филиалом Рос-

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
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Дмитрий 
БОРОВИКОВ,
заместитель начальника 
информационно-
аналитического 
управления-начальник 
аналитического 
отдела аппарата 
Алтайского краевого 
Законодательного 
Собрания

АВТОР

сийской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте РФ. 

Отличительной чертой законодательного орга-
на Алтайского края всегда было особенное вни-
мание к представительным органам местного 
самоуправления. В юбилейный год считаем необ-
ходимым отметить заслуги городских, районных, 
сельских депутатов. Предлагаем органам местно-
го самоуправления провести юбилейные сессии 
или собрания, на которые пригласить заслужен-
ных граждан, неоднократно избиравшихся депу-
татами. Со своей стороны, ждём предложений от 
органов местного самоуправления по поощре-
нию людей, внесших наибольший вклад в разви-
тие представительной власти городов и районов.

Подвести итог юбилейного для представитель-

ной власти года мы планируем в нынешнем дека-
бре. При участии депутатов разных лет и уровней 
власти будет впервые проведено награждение не-
давно учреждённой медалью Алтайского края «За 
заслуги в развитии законодательства и парламен-
таризма».

Юбилей представительной власти – это воз-
можность ещё раз напомнить о той роли, которую 
играет парламент в современном обществе. Воз-
можность рассказать избирателям о том,  как воля 
народа через деятельность избранных депутатов 
воплощается в законах и другие общеобязатель-
ных нормах. Давайте все вместе сделаем так, что-
бы значимость юбилея была понятна не только са-
мим депутатам, но прежде всего тем, для кого они 
работают,– жителям Алтайского края.

В 2024 году исполняется 85 лет 
создания представительного органа 
Алтайского края – Алтайского 
краевого Совета депутатов 
трудящихся и 30 лет с начала 
работы Алтайского краевого 
Законодательного Собрания, 
современного парламента 
региона, наделённого правом 
принимать региональные законы.

всегда принимал непосредственное участие в 
определении направлений развития территории.

Этим материалом мы открываем серию публи-
каций, посвящённых разным периодам истории 
Алтая и работы представительных органов.

1939 – 1945 ГОДЫ
В законодательном органе Алтайского края 

Становление

Все эти годы краевой представительный 
орган находился на переднем крае жиз-
ни территории. Великая Отечественная 

война, поднятие целины, промышленный скачок, 
реформы, развитие нового государства – каждый 
из этих периодов отмечен ключевыми решени-
ями. Парламент, который по своей природе объ-
единяет самых политически активных граждан, 

ОТКРЫВАЕМ НОВУЮ РУБРИКУ: СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
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традиционно отчёт о начале представительной 
власти региона ведётся с момента первых выбо-
ров Алтайского краевого Совета депутатов тру-
дящихся в 1939 году. Безусловно, и до 1939 года 
на Алтае проходили выборы депутатов различ-
ного уровня (к примеру, существовали выборные 
органы в городах в дореволюционный период, 
земские органы в период 1918-1919 гг., Советы де-
путатов Алтайской губернии, существовавшей в 
1917-1925 гг.). Кроме того, в первые десятилетия со-
ветской власти проходили выборы депутатов рай-
онных, городских, сельских Советов. Однако пер-
вый краевой представительный орган возникает 
лишь после образования Алтайского края.

Постановление Центрального исполнитель-
ного комитета (ЦИК) СССР «О разделении Запад-
но-Сибирского края на Новосибирскую область и 

Алтайский край» было принято 28 сентября 1937 
года. Созданию самостоятельных органов власти 
Алтайского края предшествовал непростой пери-
од организационного оформления нового регио-
на. В октябре 1937 года был образован Организа-

Здание 
Барнаульского 
драматического 
театра (сейчас – 
Государственная 
филармония 
Алтайского 
края), в котором 
проходила первая 
сессия Алтайского 
краевого Совета 
депутатов 
трудящихся.  

Голосование на 5-м избирательном участке г.Камня-
на-Оби в день выборов в Алтайский краевой Совет 
депутатов трудящихся. 24 декабря 1939г.

В первые десятилетия советской 
власти проходили выборы 
депутатов районных, городских, 

сельских Советов. Однако первый краевой 
представительный орган возникает лишь 
после образования Алтайского края. 

ОТКРЫВАЕМ НОВУЮ РУБРИКУ: СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ 
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ционный комитет Всероссийского Центрального 
исполнительного комитета (ВЦИК) по Алтайско-
му краю, затем переименованный в Организаци-
онный комитет Президиума Верховного Совета 
РСФСР по Алтайскому краю, который должен был 
действовать до избрания Алтайского краевого Со-
вета депутатов трудящихся. Одной из задач дея-
тельности Оргкомитета стала подготовка к выбо-
рам представительного органа.

Стоит отметить, что становление представи-
тельной власти края началась спустя всего три 
года после принятия VIII Чрезвычайным съездом 
Советов СССР 5 декабря 1936 года новой Консти-
туции СССР, в которой было сказано, что полити-
ческую основу СССР составляют Советы депута-
тов трудящихся, и вся власть в СССР принадлежит 
трудящимся города и деревни в лице Советов де-
путатов трудящихся. Исполнительными и распо-
рядительными органами Советов депутатов тру-
дящихся являлись исполнительные комитеты 
(исполкомы). Также Конституцией 1936 года всем 
гражданам предоставлялось всеобщее, равное и 
прямое избирательное право при тайном голосо-
вании (до этого проводились многоступенчатые 
выборы и открытое голосование).

Право выставления кандидатов предоставля-
лось «общественным организациям и обществам 
трудящихся: коммунистическим партийным орга-
низациям, профессиональным союзам, коопера-
тивам, организациям молодёжи, культурным об-
ществам».

В течение года после образования Алтайско-
го края его жители приняли участие в двух выбор-
ных кампаниях, организованных в соответствии с 
Конституцией, – в Верховный Совет СССР (12 де-
кабря 1937 года) и в Верховный Совет РСФСР (26 
июня 1938 года). Таким образом, выборы краевого 
Совета депутатов трудящихся продолжили череду 
крупных избирательных кампаний.

Первые выборы в Алтайский краевой Совет де-
путатов трудящихся состоялись 24 декабря 1939 

года. Они проходили по 100 избирательным окру-
гам. Избирательные участки были открыты с 6 ча-
сов утра до 12 часов ночи. 

В выборах приняли участие 99,6% от общего 
числа избирателей (более 1,2 млн человек). При 
этом фактически они проходили на безальтерна-
тивной основе: в бюллетень включалась фамилия 
только одного кандидата. За выставленных канди-
датов было подано более 1,2 млн бюллетеней, что 
составляло более 99% к числу участвовавших в го-
лосовании граждан. В 6870 бюллетенях фамилия 
кандидата была вычеркнута.

Все кандидаты представляли так называемый 
«блок коммунистов и беспартийных»: из 100 из-
бранных депутатов 72 были членами и кандидата-
ми в члены ВКП (б), 13 – членами ВЛКСМ, 21 – бес-
партийными.

Четверть депутатского корпуса (25 депутатов) 
представляли женщины. Самому молодому депу-
тату, колхознице-передовику из Родинского райо-

Старейший 
депутат, учитель-
орденоносец 
С.А. Алексеев 
открывает первую 
сессию Алтайского 
краевого Совета 
депутатов 
трудящихся.

Становление представительной 
власти края началась спустя всего 
три года после принятия VIII 

Чрезвычайным съездом Советов СССР 
5 декабря 1936 года новой Конституции 
СССР, в которой было сказано, что 
политическую основу СССР составляют 
Советы депутатов трудящихся.

Конституцией 1936 года всем 
гражданам предоставлялось всеобщее, 
равное и прямое избирательное 

право при тайном голосовании (до 
этого проводились многоступенчатые 
выборы и открытое голосование).
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Первая сессия Алтайского краевого Совета 
депутатов трудящихся, (слева направо): 
В.Ф. Чукин, А.Ф. Лукьянычева, Д.Н. Коробов.

на, Марии Паниной было всего 18 лет. 44 депутата 
были колхозниками, 36 – рабочими.

Первая сессия Алтайского краевого Совета де-
путатов трудящихся в торжественной обстановке 
открылась 7 января 1940 года в помещении Бар-
наульского драматического театра (ныне – здание 
Государственной филармонии Алтайского края) и 
продолжалась два дня. На ней была утверждена 
структура краевых органов власти, единогласно 
избран исполнительный комитет Алтайского кра-
евого Совета депутатов трудящихся (крайиспол-
ком), при котором созданы отделы и управления. 
Председателем крайисполкома избран Николай 
Андрианович Смердов, до этого возглавлявший 
уже упомянутый Оргкомитет Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР по Алтайскому краю. Учитывая 
особенности организации государственной вла-
сти в советский период, Смердова можно считать 
первым руководителем представительного орга-
на Алтайского края.

Изучение документов и протоколов сессии даёт 
представление о характере заседания, проходив-
шего в период «культа личности». В начале сессии 
был заочно избран почётный президиум из числа 
не присутствовавших здесь руководителей СССР 
во главе с И.В. Сталиным. С приветствиями высту-
пали представители коллективов Барнаульско-
го меланжевого комбината, железнодорожников, 
личного состава 693 стрелкового полка, пионеры 
и школьники Краснознамённой 25-й средней шко-
лы. В выступлениях неоднократно звучало имя 
Сталина, а в завершение сессии ему было посла-
но приветствие.

Вместе с тем на сессии имели место и резко 
критические выступления в отношении работы 
управленческого аппарата. При этом избранный 
председатель крайисполкома признавал недо-
статки и обещал «учесть все замечания».

На работу первого депутатского созыва повли-
ял напряжённый предвоенный период. Напри-
мер, в 1940 году в числе прочих депутатских ко-

миссий создаётся «оборонная». В годы Великой 
Отечественной войны очередные выборы не про-
водились (второй созыв краевого Совета депута-
тов трудящихся начал работу лишь в январе 1948 
года). Однако заседания действующего созыва де-
путатов во время войны проводились, состоялось 
не менее шести сессий.

Основными в работе советских органов в во-
енное время стали вопросы снабжения фрон-
та, размещения эвакуированных граждан и пред-
приятий, помощи семьям призванных на фронт 
граждан. 

Необходимо отметить и тот факт, что среди де-
путатов были и будущие участники войны. Напри-
мер, депутат от Калманского избирательного окру-
га, командир дислоцированной на Алтае 107-й 
стрелковой дивизии Павел Васильевич Миронов 
участвовал в боях под Москвой, Смоленском, осво-
бождал г.Тарусу и закончил войну в звании гене-
рал-лейтенанта в Вене, был удостоен звания Героя 
Советского Союза, стал кавалером иностранных 
орденов. 

О вкладе представительного органа региона в 
восстановление народного хозяйства и обустрой-
ство мирной жизни читайте в следующем номере 
журнала.

При подготовке статьи использованы материалы 
издания «80 лет представительной власти Алтайского 

края. Эпоха. Судьбы. Законы». – Барнаул, 2019.

Фото предоставлены пресс-службой АКЗС.

Первые выборы в Алтайский краевой 
Совет депутатов трудящихся 
состоялись 24 декабря 1939 года. 

Они проходили по 100 избирательным 
округам. Избирательные участки были 
открыты с 6 часов утра до 12 часов ночи. 

ОТКРЫВАЕМ НОВУЮ РУБРИКУ: СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
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Уже больше года в посёлке 
Октябрьский Зонального района 
работает волонтёрская группа 
«Октябрьский – с Zаботой 
о солдате». Её идейными 
вдохновителями и организаторами 
помощи российским 
военнослужащим, принимающим 
участие в специальной военной 
операции, стали местные 
жительницы Светлана 
Шамарина и Любовь Родионова. 

Свою работу мы начали в декабре 2022 
года, – рассказала руководитель груп-
пы «Октябрьский – с Zаботой о солдате» 

Светлана Шамарина. – Моя дочь, Елена Шамари-
на, возглавляет одно из самых масштабных волон-
тёрских движений в Алтайском крае – «Vесточка из 
дома – с Zаботой о солдате». Увидев, сколько все-
го делают волонтёры, мы решили, что тоже нужно 
подключаться.

Идею создания в посёлке волонтёрской группы 
сразу же поддержала глава Октябрьского сельсо-
вета Ольга Абдулхаликова и выделила помещения 
в здании местного Дома культуры. С тех пор рабо-
та здесь кипит.

– Первое, с чего мы начали, – организовали 
пункт сбора помощи для бойцов СВО, – продолжи-
ла Светлана Шамарина. – Сначала люди приноси-
ли вещи, продукты питания. Всего в 2023 году мы 
отправили на фронт 72 посылки. Затем односель-
чане больше стали перечислять деньги, которые 
мы переводим в «Весточку». А там уже их тратят на 
необходимое – покупку спецтехники, основ и тка-
ней для изготовления маскировочных сетей и дру-
гое.

Учёт полученных денежных средств строго ве-
дёт Любовь Родионова.

– С декабря 2022 года по февраль 2024-го нам 
удалось собрать 120696 рублей, – подытожила Лю-
бовь Семёновна. – Мы благодарны односельчанам, 

–

Забота о солдате
стала образом жизни

Евгения 
ВЫСТАВКИНА,
ответственный секретарь 
газеты «За урожай» 
Зонального района

АВТОР

Организаторы волонтёрской группы 
«Октябрьский – с Zаботой о солдате» 
Любовь Родионова и Светлана Шамарина.
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что они не остаются в стороне. Каждая, даже не-
большая, сумма – это вклад в общее дело. 

В фойе Октябрьского Дома культуры размеще-
на стенгазета «В зоне особого внимания – СВО», ко-
торую волонтёры выпустили для своих земляков. 
В ней – информация о деятельности группы, фото-
графии самых активных жителей посёлка, оказав-
ших помощь бойцам.

Со временем сформировался хоть и небольшой, 
но дружный и активный волонтёрский коллектив. 
В будние дни с 10 до 12 часов в Доме культуры осо-
бенно оживлённо. Как на работу сюда приходят 
Галина Гертер, Валентина Вавилова, Лидия Чес-
нокова, Валентина Шевчук, Любовь Родионова и 
Светлана Шамарина. В это время просторный холл 
превращается в настоящий производственный 
цех: серебряные волонтёры трудятся на благо на-
ших защитников.

Не отстают от них и школьники. Неоценимую 
помощь под руководством педагога Октябрьской 
средней школы Маргариты Скорлупиной оказыва-
ют Ирина Новосёлова, Дарина Курендина, Ксения 
Гертер и Анастасия Языкова.

– Отрадно видеть, как эти девочки, не считаясь 
с личным временем, приходят нам на помощь, – 
призналась Любовь Родионова. – Ведь лишних рук 
в таком деле никогда не бывает, только сообща мы 
сможем выстоять. На торжественной линейке, по-
свящённой Дню знаний, мы вручили нашим юным 
активисткам грамоты и значки «Весточки».

Добровольцы работают в разных направлени-
ях, ориентируясь на запросы бойцов специальной 
военной операции и сезон.

– В холодное время года на передовую мы от-
правили 380 окопных свечей, – рассказала Любовь 
Семёновна. – А летом активно занимались изготов-
лением сухих армейских душ́ей. Тогда работали 29 
взрослых и 10 детей. У нас был настоящий конвейер: 
одни нарезали салфетки, другие пропитывали дор-
мит (тонкая губка – прим. авт.) мыльным раствором, 
третьи упаковывали и вкладывали инструкцию, по-
желания солдатам от нашей группы. Всего совмест-
ными усилиями мы сделали 3368 комплектов.

– Также по запросу из «Весточки» плели из па-
ракорда так называемые «браслеты выживания», 
которые одним движением руки распускают-
ся и превращаются в прочный шнур длиной око-
ло пяти метров, – добавила Светлана Шамарина. – 
Всего мы изготовили 42 браслета, которые дарили 
участникам СВО, приходящим в отпуск, или вкла-
дывали в гуманитарные посылки. Надеемся, что 
сплетённые нами тактические аксессуары в особо 
трудный момент спасли или спасут не одну жизнь.

Постоянно участники группы «Октябрьский – c 
Zаботой о солдате» плетут и маскировочные сети. 
За это время они передали участникам СВО 19 са-
мотканых укрытий.

– Мы освоили пять техник плетения маски-
ровочных сетей, каждая из которых имеет свои 
особенности, – пояснила Любовь Родионова. – 
Первую сеть плели долго, даже приходилось ис-
правлять ошибки. Потом набили руку, дело пошло 
быстрее, радовались, глядя как ряд за рядом за-
полняется основа для сети.

Когда в Зональный район в этом году приезжа-
ли бойцы «Снежного десанта», октябрьские волон-

Нарезка ткани для изготовления маскировочных сетей – кропотливая и трудоёмкая работа, 
но в руках волонтёров дело спорится. И вот результат.

АКТУАЛЬНО
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тёры провели для них мастер-класс по плетению 
маскировочных сетей и изготовлению окопных 
свечей. Студотрядовцы с большим энтузиазмом 
осваивали премудрости этого непростого дела.

Поле деятельности активистов всё время рас-
ширяется. Они вяжут носки, шьют верхонки, а глав-
ное – заряжают своим оптимизмом и рвением од-
носельчан. Местные народные умельцы передают 
различные свои изделия в «Весточку» для прода-
жи на благотворительных ярмарках. Помогают и 
предприниматели – собирают посылки с предме-
тами первой необходимости. 

Кроме того, по инициативе председателя сове-
та ветеранов п.Октябрьский Валентины Донис и 
заведующей Домом культуры Ольги Пинигиной в 
посёлке прошёл благотворительный концерт, на 
котором удалось собрать восемь тысяч рублей.

Одна из последних инициатив волонтёров – 

сбор макулатуры. Идею поддержали от мала до ве-
лика, приносили старые книги, газеты, журналы, 
картонные коробки. Деньги, вырученные от сдачи 
вторсырья, также пойдут в «Весточку».

В декабре прошлого года октябрьские волон-
тёры получили благодарственное письмо от руко-
водства «Весточки». «В столь сложное для страны 
время мы очень ценим вашу поддержку россий-
ских воинов, находящихся в зоне СВО. Огромное 
спасибо вам за плетение маскировочных сетей, 
сбор гуманитарной помощи, изготовление окоп-
ных свечей», – говорится в нём.

– Волонтёрская деятельность просто уже ста-
ла образом нашей жизни. Помогать нашим защит-
никам мы будем столько, сколько будет необходи-
мо для победы. Этим мы отдаём им дань за мирное 
небо и покой», – поделилась Светлана Шамарина. 

Фото Евгения Шуваева.

Государственная итоговая 
аттестация-2024: новые тренды

С 1 сентября 2023 года вступили в силу 
новые порядки прохождения государ-
ственной итоговой аттестации для вы-

пускников 9-х и 11-х классов. В соответствии с ними 
выпускники школ могут изменить уровень экзаме-
на по математике (базовый или профильный) по-
сле 1 февраля. В этом случае, не позднее чем за 
две недели до начала соответствующего экзамена, 
необходимо подать заявление с указанием изме-

К экзаменам, конечно, надо 
готовиться. И начинать надо 
не за месяц, не за полгода, а все 
годы учёбы. Выпускникам-2024 
рекомендую дополнительно 
ежедневно уделять больше 
времени всем предметам, 
в том числе тем, что «по 
выбору». Относительно 
последних напомню, их перечень 
можно изменить только 
обратившись в государственную 
экзаменационную комиссию, при 
наличии уважительных причин. 

Наталья 
ПОЛОСИНА,
начальник отдела 
организации общего 
образования и оценочных 
процедур министерства 
образования и науки 
Алтайского края

АВТОР

АКТУАЛЬНО
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ВЫПУСКНИКИ, ПОЛУЧИВШИЕ НАИВЫСШУЮ ОЦЕНКУ СРАЗУ ПО НЕСКОЛЬКИМ ПРЕДМЕТАМ 

Владимир Русалеев и Иван Дубровин, выпускники 
барнаульского лицея №112, Владимир получил 100 
баллов по русскому языку и 100 – по профильной 
математике, Иван – по 100 баллов на ЕГЭ по русскому 
языку и информатике, 96 баллов – по профильной 
математике. 

Кирилл Черепанов, 
выпускник Новоеловской 
школы-филиала 
Троицкой школы №2 
Троицкого района, набрал 
максимальное количество 
баллов на ЕГЭ по русскому 
языку и физике.

Выпускник 
барнаульской школы 
№127 Андрей 
Седов набрал 
высший балл на 
экзаменах по химии 
и биологии.

Кирилл Кузнецов, выпускник Тюменцевской средней 
школы, получил 100 баллов по русскому языку 
и 100 баллов по географии.

нённого уровня по математике в государственную 
экзаменационную комиссию. Предоставление 
подтверждающих документов не требуется.

Также исключено участие выпускников про-
шлых лет в досрочный период. ЕГЭ для них про-

водится только в резервные сроки основного пе-
риода. 

Что касается девятиклассников, то они вправе 
подать заявление на участие в государственной 
итоговой аттестации после 1 марта только при на-
личии уважительных причин (болезни или иных 
обстоятельств), подтверждённых документально.

Прежде чем стать участником ГИА-9, выпуск-
ники должны получить к ней допуск. Им является 
успешная сдача итогового собеседования по рус-
скому языку (результат «зачёт») и отсутствие ака-
демической задолженности (годовые отметки по 
всем учебным предметам за 9 класс не ниже удов-
летворительных).

В соответствии с Порядком проведения госу-
дарственной итоговой аттестации, итоговое собе-
седование для девятиклассников прошло во вто-
рую среду февраля. Для тех, кто не смог пройти 
его в эту дату, предусмотрены ещё две попытки: 13 
марта и 15 апреля.

Для выпускников школ, прибывших из новых 
российских регионов, до 2026 года действует осо-
бый порядок сдачи экзаменов. Они так же, как и 
в прошлом году, смогут выбрать: сдавать ЕГЭ или 
получить аттестат по результатам промежуточной 
аттестации. Дети учились по другим учебникам 
и программам, потому требовать от них таких же 
знаний даже по русскому языку мы не можем.
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Совместными приказами Минпросвещения 
Российской Федерации и Рособрнадзора утверж-
дены сроки проведения единого государствен-
ного экзамена, основного государственного эк-
замена и государственного выпускного экзамена 
в 2024 году, а также их продолжительность и пе-
речень средств обучения и воспитания, которые 
можно использовать для выполнения заданий 
контрольных измерительных материалов.

ЕГЭ в 2024 году в досрочный период пройдет 
с 22 марта по 22 апреля, в основной период – с 23 
мая по 1 июля, в дополнительный период – с 4 по 
23 сентября. Его продолжительность по учебным 
предметам не изменилась.

Основной государственный экзамен в 2024 
году в досрочный период пройдёт с 23 апреля по 
18 мая, в основной период – с 21 мая по 2 июля, в 
дополнительный период – с 3 по 24 сентября. Его 
продолжительность по учебным предметам тоже 
не изменилась, но изменилась продолжитель-
ность ГВЭ в письменной форме по географии (120 
минут), иностранным языкам (90 минут), а также в 
устной форме по русскому языку (60 минут), мате-
матике (90 минут), биологии (40 минут). Перечень 
средств обучения и воспитания, которыми мож-
но пользоваться для выполнения заданий кон-
трольных измерительных материалов ОГЭ, остал-
ся прежним. Относительно государственного 
выпускного экзамена он изменился только по ге-
ографии – его участники смогут воспользоваться 
линейкой. 

Ещё в августе 2023 года Федеральный ин-
ститут педагогических измерений опублико-
вал проекты документов с изменениями, ко-
торые ждут выпускников 11-х классов на ЕГЭ 
в новом учебном году. Незначительные но-
вовведения коснулись практически всех 
предметов, исключениями стали базовая 
математика и химия. С изменениями можно ознако-
миться непосредственно на сайте института (fi pi.ru). 
Перед началом основного периода единого госу-
дарственного экзамена – 15 мая – пройдёт феде-
ральная тренировка с целью отработки организа-
ционных моментов, в ней примут участие все 95 
массовых пунктов проведения экзаменов Алтай-
ского края. В этот день состоятся тренировочные 
экзамены по русскому языку, английскому (устная 
часть) и информатике (в компьютерной форме).

Фото предоставлены пресс-службой министерства 
образования и науки Алтайского края.

Дата ЕГЭ ГВЭ-11

ДОСРОЧНЫЙ период

22 марта (пт) география, литература

26 марта (вт) русский язык русский язык

29 марта (пт) математика (базовая, профильная) математика

2 апреля (вт) биология, иностранные языки (за 
исключением раздела «Говорение»), физика

5 апреля (пт) иностранные языки (раздел «Говорение»)

9 апреля (вт) информатика, обществознание

12 апреля (пт) история, химия

15 апреля (пн) резерв: русский язык резерв: русский 
язык

18 апреля (чт) резерв: математика (базовая, профильная) резерв: 
математика

19 апреля (пт)
резерв: биология, иностранные языки 
(за исключением раздела «Говорение»), 
литература, обществознание, физика

22 апреля (пн)
резерв: география, иностранные 
языки (раздел «Говорение»), 
информатика, история, химия

ОСНОВНОЙ период

23 мая (чт) география, литература, химия

28 мая (вт) русский язык русский язык

31 мая (пт) математика (базовая, профильная) математика

4 июня (вт) обществознание
7 июня (пт) информатика

8 июня (сб) информатика

10 июня (пн) история, физика

13 июня (чт) биология, иностранные языки (за 
исключением раздела «Говорение»)

17 июня (пн) иностранные языки (раздел «Говорение»)

18 июня (вт) иностранные языки (раздел «Говорение»)

20 июня (чт) резерв: русский язык резерв: русский 
язык

21 июня (пт) резерв: география, литература, физика

24 июня (пн) резерв: математика (базовая, профильная) резерв: 
математика

25 июня (вт) резерв: информатика, обществознание, химия

26 июня (ср) резерв: иностранные языки (раздел 
«Говорение»), история

27 июня (чт) резерв: биология, иностранные языки (за 
исключениемраздела «Говорение»)

1 июля (пн) резерв: по всем учебным предметам

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ период

4 сентября (ср) русский язык русский язык

9 сентября (пн) математика базового уровня математика

23 сентября 
(пн)

резерв: русский язык,
математика базового уровня

резерв: русский 
язык, математика

РАСПИСАНИЕ ПРОВЕДЕНИЯ 
ЕГЭ И ГВЭ-11 В 2024 ГОДУ
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Александр Иванович Авци-
нов родился 1 января 1974 

года в селе Волчиха Волчихинско-
го района Алтайского края.

В 1993г. окончил Волчихин-
ский техникум информатики 
и вычислительной техники, в 
2003г. – Алтайский государствен-
ный аграрный университет по 
специальности «Экономика и 
управление аграрным произ-
водством».

Трудовую деятельность Алек-
сандр Авцинов начал в сентя-

бре 1993г. бухгалтером комитета 
администрации Волчихинского 
района по финансам, налоговой 
и кредитной политике. С ноя-
бря 1994г. работал главным спе-
циалистом отделения Фонда со-
циального страхования. В июне 
1997г. занял должность главного 
контролёра-ревизора комитета 
администрации Волчихинского 
района по финансам, налоговой 
и кредитной политике.

С октября 1998г. Александр 
Иванович работал контролё-

ром-ревизором в министерстве 
финансов Алтайского края, кон-
трольно-ревизионном управле-
нии.  

Избраны на должность
Редакция продолжает знакомить читателей с недавно 
избранными руководителями муниципальных образований, 
а также с новым председателем Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Алтайского края»

В январе 2024 года решением Волчихинского районного 
Совета народных депутатов главой Волчихинского 
района избран Александр Иванович АВЦИНОВ.

ВЛАСТЬ В ЛИЦАХ

26 января 2024 года решением Х съезда Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Алтайского края» 
председателем Ассоциации избран 
Игорь Алексеевич БАШМАКОВ,
глава Поспелихинского района.

Игорь Алексеевич Башмаков 
родился 4 июля 1974 года в 

селе Калмыцкие Мысы Поспели-
хинского района Алтайского края.

В 1996г. окончил Алтайский 
государственный технический 
университет им. И.И. Ползуно-
ва по специальности «Инженер-

механик, автомобили и автомо-
бильное хозяйство».

Трудовую деятельность начал в 
СПК «Знамя Родины» в должности 
наладчика-механика, с 2001г. – ин-
женер по технике безопасности.

В 2008г. назначен начальни-
ком отдела по труду администра-
ции Поспелихинского района. 
В июле 2012г. переведён на выс-
шую должность муниципальной 
службы заместителя главы адми-
нистрации района, начальника 

управления сельского хозяйства.
В 2015г. по итогам конкурса 

назначен главой администрации 
Поспелихинского района.

С 2017г. дважды избирался де-
путатами районного Совета на-
родных депутатов главой района 
по результатам конкурса.

Труд  Игоря Башмакова отме-
чен наградами муниципального 
и краевого уровней.

Женат. Воспитывает четверых 
детей.
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В июле 2000г. Александр 
Авцинов вновь стал работать 
главным контролёром-реви-
зором комитета администра-
ции Волчихинского района по 
финансам, налоговой и кре-
дитной политике, а в феврале 
2011г. возглавил его. В апреле 
2021г. стал заместителем главы 
администрации района, пред-

седателем комитета по финан-
сам, налоговой и кредитной 
политике. 

В августе 2023г. Волчихин-
ский районный Совет народных 
депутатов возложил на Алексан-
дра Ивановича Авцинова пол-
номочия по исполнению обя-
занностей главы района.

За многолетний добросовест-

ный труд Александр Авцинов на-
граждался почётными грамотами 
комитета администрации Алтай-
ского края по финансам, нало-
говой и кредитной политике, ад-
министрации Волчихинского 
района и Правительства Алтай-
ского края.

Женат, воспитал двух дочерей.

В ходе оглашения прошлогоднего 
Послания Федеральному Собранию 
Президент страны Владимир 
Путин поручил разработать 
новый механизм поддержки 
регионов. В результате был принят 
федеральный закон о специальных 
казначейских кредитах на 
инфраструктурные проекты, 
в том числе предусмотрено 
выделение средств на обновление 
общественного транспорта. 

Новыми маршрутами

Диана 
ЩЕРБИНИНА,
специалист по связям 
с общественностью 
(пресс-секретарь) 
КГКУ Алтайавтодор»

АВТОР

На трансформацию системы городского 
транспорта нацелена инициатива Ми-
нистерства транспорта РФ «Мобильный 

город». В 2023 году на эти цели из федерального 
бюджета, включая бюджетные кредиты и средства 
Фонда национального благосостояния, выделе-
но 94,4 млрд рублей. Соответствующие мероприя-
тия реализуются в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги».

По поручению губернатора Алтайского края 
Виктора Томенко от региона также была направле-

на заявка на предоставление казначейского кре-
дита. Общий объём  финансирования на приоб-
ретение общественного транспорта составил 800 
млн рублей. Стоит отметить, что наш край впервые 
стал участником нацпроекта по данному направ-
лению. На эти средства были закуплены 65 авто-
бусов. Для создания муниципального автобусного 
предприятия и работы на линиях городского об-
щественного транспорта Барнаула приобретён 41 
автобус большой вместимости, ещё 24 единицы 
(пять  автобусов  среднего класса  и  19 – малого) – 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Новый транспорт для муниципальных маршрутов.

для организации муниципальных маршрутов в ма-
лых городах и районах края.

Первые 24 автобуса, приобретённые по Прези-
дентской программе, поступили в Алтайский край 
в декабре прошлого года. Совсем новые, бренди-
рованные узнаваемым логотипом «Безопасные ка-
чественные дороги» автобусы ждали своего часа, 
чтобы выйти на линию. 

В январе текущего года, после оформления не-
обходимых документов, ключи от транспортных 
средств главам муниципалитетов вручил губерна-
тор Виктор Томенко. 

Он отметил, что работа общественного транс-
порта – один из вопросов,  по которому в Прави-
тельство края и органы власти на местах поступает 
большое количество обращений от жителей края. 
Работа ведётся по всем направлениям. Так, в бли-
жайшее время планируется передать Барнаулу 
ещё 41 большой автобус вместимостью до ста че-
ловек. Это отечественные транспортные средства 

марки НЕФАЗ. В салонах предусмотрены валида-
торы – устройства для приёма платы за проезд. 
Также есть специальные места для пассажиров 
с колясками, электронные табло, на которые бу-
дет выводиться информация о маршруте, пред-
усмотрено и голосовое оповещение пассажиров. 
Кроме того, в салонах будут работать розетки для 
зарядки гаджетов, система отопления в сезоны 
низких температур и кондиционеры – летом.

– Закончилась и обкатка новых трамваев, кото-
рые поехали по улицам краевой столицы в обыч-
ном рабочем режиме. В последние несколько лет 
мы также закупали троллейбусы для Рубцовска и 
193 автобуса для 55 муниципалитетов. Цифры вну-
шительные. Однако, учитывая большое количе-
ство муниципалитетов и разветвлённую обшир-
ную дорожную сеть, остаётся ещё очень много 
вопросов, которые нам предстоит решить, – под-
черкнул Виктор Томенко в ходе торжественной 
церемонии вручения ключей от автобусов.

В результате федеральной поддержки попол-
нился новыми автобусами и автопарк муници-
пальных маршрутов Заринска. 

– В прошлом году, благодаря решению губер-
натора, мы получили шесть автобусов. Ещё пять 
передано в этом году, таким образом, автопарк го-
рода практически полностью состоит из новых ав-
тобусов, что в разы улучшит качество обслужива-
ния пассажиров. Жители Заринска очень рады 
такому подарку, – сказал глава города Виктор Аз-
галдян.

Он также отметил, что до этого старые автобу-
сы часто выходили из строя, из-за чего нарушался 
график работы общественного транспорта, но те-
перь, по его словам, проблема решена. 

– Все нацпроекты, которые реализуются на тер-
ритории страны по решению  Президента, – очень 
успешные, положительные результаты заметны во 
всех отраслях. И тот факт, что в нацпроект «Безо-
пасные качественные дроги» включены меропри-
ятия по обновлению транспорта, говорит о том, 
что глава государства понимает назревшую про-
блему и принимает конкретные меры по её реше-
нию, – резюмировал Виктор Азгалдян.

Всего в Заринске действуют четыре маршрута 
общественного транспорта, которые обслуживают 
13 автобусов.

Новые межмуниципальные маршруты откроют 
в Змеиногорском районе, которому передали пять 
автобусов – ПАЗы и «газели». Как рассказал глава 
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района Евгений Фролов, проблемы техническо-
го состояния муниципального автобусного парка 
накапливались годами. Но с прошлого года ситу-
ация начала кардинально меняться. За счёт крае-
вых бюджетных средств в 2023 году район получил 
семь автобусов, что позволило организовать семь 
межпоселенческих маршрутов. 

– Благодаря тому, что мы получили ещё пять 
автобусов, будет дополнительно открыто соответ-
ствующее число новых маршрутов, всего их у нас 
12. Таким образом, полностью обеспечим рабо-
ту общественного транспорта и в городе, и между 
населёнными пунктами Змеиногорского района, 

Виктор Азгалдян, 
глава г.Заринска: 
«Более чем на 90% 
обновлён автопарк 
общественного 
транспорта 
муниципалитета».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

– рассказал Евгений Фролов. И добавил, что для 
содержания автобусов создано муниципальное 
предприятие, финансируемое средствами мест-
ного бюджета.

– Развитие муниципальных маршрутов позво-
ляет улучшить качество жизни наших селян. На-
пример, для удобства график движения автобусов 
формируется с учётом  часов работы социальных 
объектов, чтобы приезжая в райцентр или дру-
гой  населённый пункт, жители могли успеть сде-
лать все необходимые дела, – дополнил глава Зме-
иногорского района во время торжественной 
передачи автобусов. – Периодически формиру-
ем и дополнительные маршруты. Безусловно, без 
региональной и федеральной поддержки разви-
вать и обновлять автобусное  предприятие мы бы 
не смогли, поэтому от себя и наших жителей выра-
жаю благодарность за своевременную помощь в 
решении данного вопроса нашему Президенту и 
губернатору региона.

В ближайшее время новый транспорт также 
выйдет на муниципальные маршруты Алейска, 
Славгорода, Локтевского и Каменского районов.

Всего в 2023 году в ходе реализации нацио-
нального проекта «Безопасные качественные до-
роги» в 64 региона поставлено 4427 транспортных 
средств: 4042 автобуса, 240 электробусов, 113 трам-
ваев и 32 троллейбуса. Поставки продолжатся и в 
этом году, 81 регион получит ещё свыше семи ты-
сяч единиц пассажирского транспорта.

Фото Татьяны Кузьмич.Автобус для г. Заринска.
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Косихинский район состоит из 
11 муниципальных образований, 
одним из них является Лосихинский 
сельсовет, который я возглавляю. 
Здесь живут немногим более 
1000 человек. Наша территория 
удалена от районного центра, 
но функционируют все 
социальные объекты, более 
того, в селе расположены 
участок электросетей Россети 
и краевая пожарная часть.

Особым центром притяжения для всех жителей 
в селе является Дом культуры, признанный по ито-
гам 2022 года одним из лучших культурно-досуго-
вых учреждений в крае, в нём работают спортив-
ный зал, библиотека, в которой ведётся летопись 
нашего села, мужская гостиная, детская мастер-
ская. Лосихинский ДК – участник множества куль-
турных проектов, зарабатывает в год более 100 
тысяч рублей – больше, чем другие сельские уч-
реждения культуры нашего района вместе взятые. 
На его базе изготавливается сувенирная продук-
ция, востребованная далеко за пределами райо-

Слышим друг друга, учимся
и действуем во благо жителей
/ВЫСТУПЛЕНИЕ  НА X СЪЕЗДЕ АССОЦИАЦИИ «СОВЕТ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ АЛТАЙСКОГО КРАЯ»/

Зинаида 
ТИТОВА, 
глава администрации 
Лосихинского 
сельсовета 
Косихинского района

АВТОР

Проработав почти 20 лет в органах мест-
ного самоуправления, с уверенностью 
говорю, что от слаженной работы всех 

структур зависит благополучие каждого населён-
ного пункта. Основная задача руководителя мест-
ной власти – сформировать такую ответственную 
команду. Непросто это сделать в небольшом уда-
лённом селе, как правило, испытывающем кадро-
вый голод. Но нам повезло. В том плане, что каж-
дый житель имеет чёткое понимание того, что он 
член этой команды.

Неравнодушный коллектив депутатов, адми-
нистрация сельсовета совместно с руководителя-
ми наших предприятий реализуют пусть и неболь-
шие в масштабах края, но значимые для сельской 
жизни проекты по благоустройству, освещению 
улиц, содержанию дорог и другие, на что за по-
следние три года, благодаря участию в ППМИ и 
программе комплексного развития сельских тер-
риторий, было потрачено семь миллионов рублей.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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на. Работа здесь кипит постоянно, начиная от по-
становки концертных программ до изготовления 
скворечников на специальном токарном станке.

пятерых детей, постоянно участвуют в конкурсах 
грантов, благодаря чему, а также средствам мест-
ного бюджета привели в порядок более тысячи кв. 
метров площади учреждения культуры, от фаса-
да до внутренней отделки, на общую сумму более 
семи миллионов рублей.

В Лосихе никогда не было спортивного зала, 
и первое, что мы сделали после продажи невос-
требованных земельных паёв, кстати, одними из 
первых в крае, – реконструировали помещение 
под спортивный зал. И вот уже в течение семи лет 
здесь успешно работают секции по волейболу, на-
стольному теннису, занимаются и дети, и взрослые, 
фитнес-тренировки проходят в специальном тре-
нажёрном зале, соответствующим образом обо-
рудованном, также благодаря средствам грантов. 
Лучшей в районе является и наша лыжная база. 
Всю эту работу возглавляет профессионал, кан-
дидат в мастера  спорта Татьяна Плотникова, лич-
ным примером прививая односельчанам любовь 
к спорту.

Специалисты ДК под руководством Сергея Не-
досейкина, человека энергичного и неравнодуш-
ного, члена попечительского совета при депута-
те Госдумы, достойного семьянина, воспитавшего 

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Современная спортивная площадка в Лосихе, 
построенная два года назад по программе ком-
плексного развития сельских территорий, стала 
любимым местом для сельских ребятишек.

Наш двухдневный муниципальный туристи-
ческий слёт «Золотые рассветы Лосихи», который 
обычно собирает более ста участников, в этом году 
отметил десятилетний юбилей, и мы посвятили 
его нашим ребятам, принимающим участие в спе-
циальной военной операции.

Вся наша команда много учится, посещает все-
возможные семинары всех уровней, курсы повы-
шения квалификации – за последние три года это 
более 50 обучающих платформ.

Результатом поиска средств для реализации 
задуманного стало создание НКО «Лосихинские 
родники» на базе сельского ДК, благодаря чему 
удалось привлечь на территорию более 10 мил-
лионов денежных средств, реализовать 15 проек-
тов, самые результативные из них – президентские 
гранты. Всем селом мы построили семейный парк 

с детской площадкой и воркаутом, оснастили до-
бровольную пожарную команду, закупили про-
фессиональное швейное оборудование и многое 
другое. Всё это ещё более сплотило сельчан. «Ло-
сихинским родникам» уже восемь лет. Всему нау-
чила школа гражданских инициатив. Плюс талант, 
креативность директора НКО Светланы Вожик, 
члена Общественной палаты Алтайского края, 
сделали организацию таким успешным долгожи-
телем.

Общественные формирования существуют 
везде, и это не ново. Ново то, что они у нас дей-
ствительно работают. Добровольная пожарная ко-
манда, совет мужчин «Уклад» оказывают реальную 
помощь органам местного самоуправления в ре-
ализации полномочий. К примеру, совет мужчин, 
взявший курс на помощь в воспитании ребят из 
неполных семей, учит их быть спортивными и уме-
лыми. «Уклад» является победителем многих кон-
курсов президентских грантов и за свою работу по 
их реализации  был удостоен премии «Националь-
ное признание».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Сейчас 15 ребят из нашего небольшого села 
принимают участие в специальной военной опе-
рации, это ли не результат правильного отноше-
ния к воспитанию и судьбе тех, кто в нём живёт, 
сохраняя историю в Книге памяти о всех не вер-
нувшихся с полей сражений Великой Отечествен-
ной войны земляках, а в ней более 300 фамилий, и 
преумножая величие нашей страны, чему посвя-
щён в нашем ДК и почётный  фоторяд 39 участни-
ков локальных войн.

Все памятники воинам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны,  приведены в поря-
док. Многие значимые мероприятия мы начинаем 
с возложения к ним цветов.

Самое ценное – это люди, которые не опускают 
рук и активно меняют жизнь к лучшему. Начиная с 
2012 года, мы определяем лучшего добровольца в 
номинации «Человек года», и наступивший не ста-
нет исключением. Такие люди, безусловно, долж-
ны иметь признание.

Вот так мне повезло с командой, где слышат 
друг друга, учатся и действуют во благо жителей.

Стоит ещё раз подчеркнуть, что все проекты мы 
претворяем в жизнь вместе с сельчанами, сообща, 
что в плане организации, конечно, труднее, чем, 
допустим, иметь одного генерального спонсора, 
однако такой принцип гораздо важнее в смысле 
достижения  единства и сплочённости населения. 
Что и было доказано, например, при строитель-
стве сельской часовни.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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В 2023 году НКО «Разноцвет» 
реализовала очередной проект –  
межрайонный фольклорный 
праздник «Как у наших у ворот», 
посвящённый инструментальному 
фольклору, который совпал с 
десятилетием организации. 

«Разноцветные» проекты

Марина МАЦУРА, 
член НКО Разноцвет» 
Кулундинского 
района

АВТОР

Ирина Линдт, 
руководитель 
образцового 
самодеятельного 
коллектива 
Алтайского 
края «Верея», 
основательница 
районной 
общественной 
организации 
возрождения 
традиционной 
русской культуры 
«Разноцвет».

Более ста человек собрались в 
этот день, чтобы поздравить 
юбиляров и порадовать зрите-

лей своими творческими номерами. В празд-
ничном концерте выступили коллективы и по-
стоянные участники проектов «Разноцвета»: 
фольклорная студия «Жили-были» (г.Барнаул), 
детский фольклорный ансамбль «Цветень» 
(с.Ключи), образцовый детский фольклорный 
ансамбль «Радуница» (г.Новоалтайск), образ-
цовый самодеятельный коллектив Алтайского 
края «Верея» (с.Кулунда), фольклорная студия 

«Разноцвет», гармонисты Кулундинского района и 
воспитанники детских садов с.Кулунда.

Со сцены звучали поздравления в адрес об-
щественной организации и слова благодарности 
всем, кто участвовал в проектах на протяжении 10 
лет.

А начиналось всё в 2013 году, когда Ирина 
Линдт, руководитель образцового самодеятельно-
го коллектива Алтайского края «Верея», основала 
в селе Кулунда районную общественную органи-
зацию возрождения традиционной русской куль-
туры «Разноцвет», что открыло большие возмож-
ности и перспективы в этой области через участие 
в конкурсах на предоставление грантовых средств 
и субсидий.

Первые три проекта – «Забава», «Забава 2» и 
«Горница» – были реализованы за счёт средств 
грантов Губернатора Алтайского края в сфере де-
ятельности социально ориентированных неком-
мерческих организаций. Благодаря им проведена 
масштабная работа по благоустройству и оснаще-
нию уличной фольклорно-игровой площадки – на 
расчищенной территории появились деревянная 
беседка, качели, декоративные колодцы и мель-
ница. Класс, в котором проходят встречи и репе-
тиции участников студии «Разноцвет», был оформ-
лен в традиционном русском стиле и дополнен 
предметами быта, собранными в ходе фольклор-
но-этнографической экспедиции по Кулундинско-
му району – прялками, сундуками, самоварами, 
рушниками, половиками и т.д.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Проекты «Забава», «Забава 2» и «Горница».

В это же время была создана фольклорная 
молодёжная студия с одноимённым названием 
«Разноцвет». Её участниками стали выпускники 
фольклорного отделения ДШИ, а также заинтере-

сованные дети и подростки. Ребята изучают тради-
ционную культуру на практике, участвуя в регуляр-
ных занятиях, семинарах, мастер-классах, игровых 
площадках. Работая над проектами, они погружа-
ются в ту или иную тему традиционной русской 
культуры, разучивают необходимый фольклорный 
материал – песни, танцы, игры, народный театр. 

Следующий проект – «Хрустальная гора» – стал 
большим событием не только для организации, 
но и для всех наших детских садов. Участники из-
учали национальные сказки, лучшие из которых 
затем инсценировали на большом концерте для 
всех жителей Кулунды. Со сцены прозвучали не 
только русские народные сказки, но и казахские, 
белорусские и другие. С этого проекта началась 
большая работа НКО «Разноцвет» по приобщению 
к традиционной русской культуре воспитанников 
детских садов Кулундинского района.

Проект «Хрустальная гора».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Для этого были определены интересные темы: 
традиционная одежда, святочные традиции, театр 
Петрушки, осенние народные праздники, тради-
ционные игры и забавы, русские старинные музы-
кальные инструменты.

В проекте «Святочный пряник» малыши позна-
комились с традициями пряничного дела, видами 
и способами украшения пряников. На заключи-
тельном празднике «Святочный праздник, подари 
нам пряник!» прошёл конкурс пряников с творче-
ской защитой. 

Победа в конкурсе грантов Президента РФ в 
2019 году позволила реализовать проект «Межрай-
онный фольклорный праздник «Весенние ситцы». 
Удалось не только сшить костюмы для фольклор-
ных коллективов детских садов, но и подробно из-
учить историю, крой и нюансы изготовления рус-
ской традиционной одежды.

Проект «Святочный пряник».

Выставка святочных пряников. 

Мастер-класс по росписи пряников. 

Показ коллекции национальных костюмов народов 
Алтая.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

В мероприятии приняли участие шесть детских 
садов и три фольклорных коллектива. От начала до 
конца проекта состав участников не менялся, что по-
зволило достичь нужных результатов. Участницы про-
екта на занятиях мастерской смогли создать настоя-
щие традиционные русские костюмы для девочек и 
мальчиков, которые были переданы в дар детским 
садам района. Большой фольклорный праздник «Ве-
сенние ситцы» прошёл в форме уличного гуляния 
с показом ярких традиционных русских костюмов. 
Участники водили хороводы, пели частушки, пляса-
ли и играли в русские народные игры. Сюжетная вы-
ставка «Кукольная деревенька» представлена ком-
позициями на тему русских народных праздников, 
бытовых сцен крестьянской жизни. В их создании ис-
пользованы тряпичные куклы, изготовленные на ма-
стер-классах «Кукольные посиделки», а также мини-
модели старинных предметов быта.



№3 (140) / март 33

Проект «Русские народные праздники осен-
него цикла» направлен на сохранение и популя-
ризацию устаревших и несправедливо забытых 
осенних народных традиций. Он аккумулировал 
историко-просветительский и духовно-нравствен-
ный компоненты. В программу праздника вошли 
выставка-продажа рукотворных изделий «Руко-
месленная ярмарка», выставка старинных пред-
метов быта «Горница», мастер-классы, дегустация 
и продажа изделий традиционной кузьминской 
кухни, игровая площадка для детей, праздничный 
концерт с выступлением фольклорных ансамблей, 
самодеятельных коллективов и исполнителей. В 

Проект «Весенние ситцы».

Выставка «Кукольная деревенька».

мероприятии участвовали более 800 человек – от 
воспитанников детских садов до старшего поколе-
ния. Показано творчество 15 мастеров-ремеслен-
ников, которые прежде нигде свои работы не вы-
ставляли. Кузьминская кухня была представлена 
разнообразными кашами из пшена, гречки, пол-
бы, пирогами и курниками.

Ещё один проект – «Забытое слово» стал возмо-
жен благодаря субсидии на реализацию проек-
тов и мероприятий по этнокультурному развитию, 
межнациональному сотрудничеству и укрепле-
нию единства российской нации. По его резуль-
татам создан видеодиск с 11 сказками, рассказан-

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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ными на диалекте, максимально приближенном 
к этнографическому звучанию. Все они выбраны, 
расшифрованы, разучены и записаны участника-
ми студии «Разноцвет».

В ходе фольклорно-этнографической экспе-
диции по Кулундинскому району были записаны 
сказки, «страшные» истории, игры, считалки, за-
гадки, поговорки и скороговорки. Ребята учились 
собирать фольклор, в чём им помогали бабушки, 
дедушки, мамы, папы и просто знакомые, которые 
с радостью делились тем, что им рассказывали в 
их детстве.

В 2021 году темой нового проекта стало одно из 
самых ярких и эмоциональных направлений тра-
диционной культуры – «Кукольный театр «Петруш-
ка». Участники студии «Разноцвет» на меропри-
ятиях проекта освоили и продемонстрировали 
различные виды ярмарочных развлечений. На ма-
стер-классах под руководством Елены Малинник, 
преподавателя декоративно-прикладного творче-

ства Кулундинской детской школы искусств, были 
изготовлены персонажи кукольного театра – Пе-
трушка, Марфушенька, конь, цыган.

Итоговое мероприятие «Осенняя ярмарка «Ве-
сёлый балаган» прошло в кулундинском районном 
Доме культуры. Зрителей порадовал зал, оформ-
ленный в стиле ярмарочной площади. Интерак-
тивную площадку «Город Петрушек» представили 
шесть кукольных театров детских садов. Атмосфе-
ру ярмарки дополнили лотошники с угощением, 
торговцы сладостями, балаганные зазывалы, цы-
ган с дрессированным медведем, гармонисты.

Все желающие могли сфотографироваться в 
фотозоне и купить на ярмарке лакомства – крен-
дели, кулебяки с капустой, яблочные пироги, узор-
ные пряники, медовые коврижки. Мероприятие 
прошло шумно и весело, как и подобает настоя-
щей ярмарке.

В 2022 году «Разноцвет» получил грант Прези-
дента на реализацию проекта «Фольклорные ка-
никулы». Для кулундинских школьников такие 
летние каникулы стали необычным, увлекатель-
ным и активным времяпровождением. В течение 
двух недель учащиеся 5-7 классов побывали на 
нескольких мероприятиях, основанных на фоль-
клорном материале регионов России, среди них 
«Этнография Русского Севера», «Традиции казаче-
ства», «Этнография алтайских переселенцев», «Эт-
нография Сибири».

Выбранные территории имеют яркую, само-
бытную, разнообразную культуру. Для ребят и их 
руководителей была создана атмосфера того вре-
мени: интерьер, традиционная одежда ведущих, 
визуальное и музыкальное оформление. Участни-

Проект «Русские народные праздники осеннего цикла».

Проект 
«Забытое 
слово». 

Анастасия 
Фомина, 
участница студии 
«Разноцвет» 
записывает 
сказку «Шиш и 
сказки».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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ки ощутили разнообразие русских традиций, при-
частность к национальным истокам.

Все мероприятия состояли из теоретической и 
практической частей. Для ребят организовывали 
виртуальные экскурсии по этнографическим му-
зеям России, устраивали народные игры, мастер-
классы по росписи, ткачеству, изготовлению тря-
пичной куклы, вышивке. Плодотворные каникулы 
завершились квест-игрой по пройденному мате-
риалу и общей вечёркой.

Очередной проект для дошкольников – «Потеш-
ный товар» выполнен в 2022 году за счёт субсидии 
на реализацию проектов и мероприятий по этно-
культурному развитию, межнациональному сотруд-

ничеству и укреплению единства российской на-
ции. «Потешный товар» – это старинное название 
игрушек, простых в изготовлении, доступных по ма-
териалам – из дерева, глины, обрезков ткани…

Интересны ли современным детям игрушки 
их предков? НКО «Разноцвет» провела цикл ме-
роприятий, посвящённых «потешному товару», и 
убедилась, что он приковывает внимание не толь-
ко малышей, но и взрослых. За время проекта на 
мастер-классах были сшиты лоскутные мячи для 
игр, расписаны деревянные лошадки городецкой 
росписью.

Завершил проект детский фольклорный фести-
валь. Со сцены малыши рассказывали зрителям о 
народной игрушке, звучали потешки, прибаутки, 
песни… Ребята играли с тряпичным зайцем, рус-
ским платком, лоскутным мячом. Свои «потешные 
товары» детские сады представили на выставке 
«Народная игрушка».

За прошедшие годы реализовано 12 социаль-
но значимых проектов, из них два благодаря гран-
ту Президента, четыре – Губернатора Алтайского 
края и пять – на средства субсидий, выделенных 
для реализации проектов и мероприятий по эт-
нокультурному развитию, межнациональному со-
трудничеству и укреплению единства российской 
нации. Ещё один проект финансово поддержали 
администрация Кулундинского района и индиви-
дуальные предприниматели. 

За 10 лет деятельности нашей организации её 
участниками стали дети дошкольного и школьно-
го возраста, их преподаватели, воспитатели, роди-
тели, а также люди пожилого возраста.

Проект «Кукольный театр «Петрушка». 
Алевтина Печёнкина, участница проекта.

Проект 
«Фольклорные 
каникулы».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Токаренко. Много лет с нами работают волонтёры: 
фотограф и видеооператор Владимир Дрозд, кон-
цертмейстер Владимир Сметанин, организаци-
онные вопросы помогает решать Тамара Львова, 
дизайнеры логотипов и печатной продукции ме-
роприятий Елена Малинник и Степан Мацура.

Проект «Потешный товар».

Команда НКО «Разноцвет» – Елена Малинник, 
Владимир Токаренко, Ирина Линдт, Марина Мацура.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

Участники 
проекта
«Как у наших 
у ворот».

Большинство наших проектов строятся по опре-
делённой программе: практический семинар, ма-
стер-классы и заключительное мероприятие в фор-
ме уличного гуляния или праздничного концерта.

Для проведения мастер-классов и семинаров 
были привлечены специалисты по фольклору, 
среди них Сергей Адаменко, артист ансамбля ран-
ней музыки Новосибирской филармонии «Insula 
Magica», преподаватель Новосибирского музы-
кального колледжа им. А.Ф. Мурова, мастер по из-
готовлению этнических и исторических музыкаль-
ных инструментов в оригинальном авторском 
стиле; Наталья Разгоняева, специалист по тради-
ционной русской одежде, директор КАУ «Дом на-
родов Алтайского края»; Елена Малинник, препо-
даватель декоративно-прикладного творчества 
Кулундинской ДШИ. Художником оформителем 
всех мероприятий стал преподаватель отделения 
декоративно-прикладного творчества Владимир 

Основная работа, от создания идеи до реализа-
ции проектов и сдачи финансовых и описательных 
отчётов, на плечах двух представителей организа-
ции Марины Мацура и Ирины Линдт.

У участников НКО «Разноцвет» впереди много 
работы, а их воодушевление и искрений интерес к 
народному творчеству обязательно приведут к до-
стойным результатам.

 Фото предоставлены НКО «Разноцвет».
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Административные комиссии 
при местных администрациях 
являются важным 
инструментом укрепления 
законности и предупреждения 
административных 
правонарушений, влияния 
на соблюдение населением 
общественного порядка и 
обеспечения общественной 
безопасности в муниципалитетах.

Административные комиссии:
как поработали в 2023 году

Татьяна 
ХАНДРЫКИНА, 
главный специалист 
отдела организационно-
правового обеспечения 
управления юстиции 
Алтайского края

АВТОР

Основными задачами административ-
ных комиссий являются:

– защита прав и законных интересов 
физических и юридических лиц, общества и го-
сударства;

– привлечение виновных лиц к администра-
тивной ответственности в установленном поряд-
ке;

– выявление причин и условий, способство-
вавших совершению административных право-
нарушений и их профилактика на территории 
муниципального образования.

В настоящее время на территории регио-
на в соответствии с Законом Алтайского края от 
10 марта 2009 года №12-ЗС «О наделении орга-
нов местного самоуправления государственны-
ми полномочиями в области создания и функци-
онирования административных комиссий при 
местных администрациях» работают 214 админи-
стративных комиссий.

Согласно сведениям, предоставленным гла-
вами администраций, за весь 2023 год в админи-
стративные комиссии края поступило 7224 про-

токола (в 2022 году – 9453), рассмотрено 7166 дел 
об административных правонарушениях, что 
превышает 99% от поступивших, в том числе ко-
миссиями городских округов – 4673 дела, комис-
сиями муниципальных районов и муниципаль-
ных округов – 2493 дела.

Наибольшее число рассмотренных админи-
стративными комиссиями дел приходится на го-
родские округа: Барнаул – 2938 (41% от общего 
числа по краю), Бийск – 1099 (15%) и Заринск – 220 
(3%). Из муниципальных районов и округов боль-
ше всего дел рассмотрено комиссиями Красно-
щёковского – 179 (2,5%) и Тальменского – 141 (2%) 
районов, Славгорода – 135 (1,9%).

Составы административных правонаруше-
ний, рассмотрение которых относится к ком-
петенции административных комиссий, опре-
делены Законом Алтайского края от 10 июля 
2002 года №46-ЗС «Об административной от-
ветственности за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края» (далее – Зако-
на Алтайского края №46-ЗС). В их число входят 
нарушения:
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– нормативных правовых ак-
тов в области благоустройства 
территорий муниципальных об-
разований (ст. 27);

– установленного законом 
режима тишины и покоя граж-
дан (ст. 61);

– размещения нестационар-
ных торговых объектов (ст. 68-
2);

– дополнительных требова-
ний к содержанию домашних 
животных, в том числе к их вы-
гулу, на территории Алтайского 
края (ст. 70-1) и другие.

В 2023 году наиболее ча-
сто к административной ответ-
ственности привлекались лица 
за нарушение тишины и покоя 
граждан (ст. 61 Закона Алтай-
ского края №46-ЗС). По указан-
ному составу рассмотрено 3364 
дела.

О нарушении муниципаль-
ных нормативных правовых ак-
тов в области благоустройства 
территорий муниципальных 
образований (ст. 27 Закона Ал-
тайского края №46-ЗС) рассмо-
трено 1996 дел.

По фактам размещения не-
стационарных торговых объек-
тов с нарушением соответству-
ющей схемы (ст. 68-2 Закона 
Алтайского края  №46-ЗС) – 1170 
дел. Относительно причинения 
собаками физического и (или) 
материального вреда (ст. 70 За-
кона Алтайского края №46-ЗС) 
– 356 дел. 

Кроме того, административ-
ными комиссиями рассмотре-
но 280 дел по другим составам 
Закона Алтайского края №46-
ЗС, в том числе:

– нарушение правил охраны 
жизни людей на воде и правил 
пользования водными объекта-
ми для плавания на маломер-
ных плавательных средствах;

– уничтожение или повреж-
дение зелёных насаждений в 
составе зелёного фонда город-
ских и сельских поселений, на-
рушение установленных тре-
бований к охране зелёных 
насаждений;

– неисполнение платель-
щиками курортного сбора обя-
занности по уплате курортного 
сбора и другие.   

Вместе с тем на протяжении 
последних лет прослеживается 
негативная тенденция сниже-
ния эффективности работы ад-
министративных комиссий. Из 
214 комиссий 51 имеет нулевые 
показатели, а 36 рассмотрели 
всего от одного до двух дел. Так, 
в Топчихинском районе обра-
зовано 17 комиссий, 11 из кото-
рых не рассмотрели ни одного 
дела. В Советском районе из 12 
созданных комиссий 10 не име-
ют результатов деятельности. В 
Ключевском районе шесть из 11 
не рассмотрели ни одного дела. 

По результатам разбира-
тельств в 6036 случаях (свыше 
84% от общего числа) вынесе-
ны постановления о назначе-
нии административного нака-
зания, в 1120 случаях (более 15%) 
производство по делу об адми-
нистративном правонаруше-

нии прекращено, 10 дел (0,1%) 
направлено по подведомствен-
ности, 47 протоколов (0,7% от 
общего числа поступивших) 
возвращено на доработку. По 
малозначительности прекра-
щено 149 дел (чуть более 13% от 
общего числа прекращённых).

Основным видом назначае-
мого в 2023 году администра-
тивными комиссиями наказа-
ния был административный 
штраф, который был приме-
нён в 4575 случаях (около 76%), 
предупреждение – в 1461 случае 
(чуть более 24%).

Согласно сведениям, пре-
доставленным главами адми-
нистраций, сумма наложенных 
административных штрафов 
превысила четыре миллиона 
рублей (в 2022 году – 4,3 млн ру-
блей). Взыскано чуть более трёх 
миллионов рублей, или более 
73% от суммы наложенных ад-
министративных штрафов (в 
2022 году – 3,4 млн рублей).

95 постановлений о назна-
чении административного на-
казания (1,3% от общего числа 
рассмотренных дел) обжалова-
но, в 40 случаях (42% от числа 
обжалованных) постановления 
отменены. Основаниями для 
отмены постановлений адми-
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нистративных комиссий и пре-
кращения производства по 
делам об административных 
правонарушениях являются 
процессуальные нарушения, 
допущенные при составлении 
протокола об административ-
ном правонарушении, а так-
же при подготовке к рассмо-
трению и рассмотрении дел, в 
частности:

– составление протокола об 
административном правона-
рушении или рассмотрение 
дела без участия лица, при-
влекаемого к ответственности, 
в отсутствие его надлежащего 
уведомления;

– неверное указание стату-
са лица, привлекаемого к от-
ветственности, при разных 
санкциях за правонарушение, 
установленных для должност-
ных и физических лиц;

– неуказание конкретной 
части статьи Закона Алтайско-
го края №46-ЗС, требования 
которой нарушены;

– вынесение решений о 
привлечении лиц к ответ-
ственности при отсутствии до-
статочных доказательств их 
вины и другие.

В 2023 году в службу су-
дебных приставов направле-
но 2087 неисполненных поста-
новлений на сумму свыше двух 

миллионов рублей. При этом 
по части 1 статьи 20.25 КоАП 
РФ (неуплата административ-
ного штрафа в установленный 
законом срок) должностными 
лицами административных ко-
миссий привлечены лишь 77 
правонарушителей, что состав-
ляет только 3,7% от количества 
постановлений, направленных 
в службу судебных приставов.

Административные ко-
миссии края в 2023 году про-
водили работу в средствах 
массовой информации и на 
официальных информацион-
ных ресурсах органов мест-
ного самоуправления по ос-
вещению своей деятельности 
и разъяснению жителям от-
ветственности за нарушение 
краевого законодательства. В 
местных газетах было опубли-
ковано 187 статей (в 2022 году 
– 172), на официальных инфор-
мационных ресурсах разме-
щена 1241 информация (в 2022 
году – 606).

Сотрудники администра-
ций выступают на сходах граж-
дан, размещают соответству-
ющую информацию на досках 
объявлений, проводят личные 
встречи и беседы. К примеру, 
в Алтайском районе разрабо-
таны буклеты, брошюры, па-
мятки для граждан о запретах, 

установленных администра-
тивным законодательством Ал-
тайского края и нормативны-
ми правовыми актами органов 
местного самоуправления, а 
также о мерах ответственности 
за их нарушение. Секретарь 
административной комиссии 
Славгорода рассказала о своей 
работе в интервью программе 
«События» местного телевиде-
ния «Степь». 

Управление юстиции Ал-
тайского края с целью совер-
шенствования деятельности 
административных комис-
сий ежеквартально направля-
ет на имя глав администраций 
городских и муниципальных 
округов, муниципальных райо-
нов обзоры о результатах их де-
ятельности и практики оспари-
вания постановлений по делам 
об административных право-
нарушениях. 

В 2023 году проведено два 
семинара в режиме видеокон-
ференцсвязи с представителя-
ми администраций городских 
и муниципальных округов, рай-
онов края по вопросам орга-
низации работы администра-
тивных комиссий при местных 
администрациях. С целью ока-
зания соответствующей прак-
тической и методической по-
мощи состоялись выезды в 
Алтайский, Заринский, Коси-
хинский, Павловский, Совет-
ский и Троицкий районы, а 
также в административную ко-
миссию Ленинского района 
г.Барнаула.

Контроль реализации ор-
ганами местного самоуправ-
ления государственных пол-
номочий по созданию и 
функционированию админи-
стративных комиссий продол-
жается и в 2024 году.
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В реформировании российской 
экономики важную роль играет 
управление земельными ресурсами. 
Поэтому органы власти 
выявляют объекты, которые не 
поставлены на государственный 
кадастровый учёт, устанавливают 
точные границы и площади 
земельных участков, устраняют 
реестровые ошибки.

Комплексные кадастровые 
работы в муниципалитетах

Информация об объектах недвижимости, 
содержащаяся в одном информацион-
ном ресурсе – Едином государствен-

ном реестре недвижимости (далее – ЕГРН), являет-
ся основой планирования и развития территории 
любого муниципального образования, а также не-
обходимым условием эффективного использова-
ния, оборота и налогообложения недвижимости.

Одним из направлений совершенствования си-
стемы управления землями поселений является 
проведение комплексных кадастровых работ. Вне-
сение точных сведений в ЕГРН устраняет ошибки, 
допущенные при определении местоположения 
границ объектов недвижимости, повышает уровень 
юридической защиты прав и законных интересов 
правообладателей земельных участков и способ-
ствует повышению инвестиционной привлекатель-
ности региона. Поэтому благодаря проведению 
комплексных кадастровых работ повышается напол-
няемость местного и регионального бюджетов.

Комплексные кадастровые работы (далее – 
ККР) – совокупность мероприятий, позволяющих 
за достаточно сжатый период времени и с мини-
мальными затратами наполнить ЕГРН актуальны-

ми данными о существующих земельных участках 
и объектах капитального строительства на опре-
делённой территории, выявить ранее учтённые 
земельные участки, сведения о которых отсутству-
ют в ЕГРН, установить связи объектов капиталь-
ного строительства и земельных участков, испра-
вить возможные ошибки в сведениях об объектах 
и определить перспективы развития территорий. 
В ходе проведения комплексных кадастровых ра-
бот, кроме всего прочего, уточняются виды разре-
шённого использования земельных участков, то 
есть проведение комплексных кадастровых работ 
способствует уточнению территориального зони-
рования и видов разрешённого использования.

Комплексные кадастровые работы являются и 
частью механизма обеспечения сведениями элек-
тронного государственного кадастра недвижимо-
сти, который упрощает процедуру регистрации 
прав на недвижимость и повышает её доступность 
для граждан и бизнеса.

 Выполнение КРР происходит по установлен-
ному порядку: 

– разработка проекта карты-плана территории, 
в ходе которой кадастровый инженер получает 
или собирает необходимые документы с исходны-
ми данными; 

– согласование местоположения границ зе-
мельных участков путём проведения заседаний 
согласительной комиссии; 

– утверждение заказчиком комплексных када-
стровых работ карты-плана территории;

Александр 
ТЕПЛОВ, 
начальник управления 
имущественных 
отношений      
Алтайского края

АВТОР
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 – представление карты-плана территории в ор-
ган регистрации прав.

Для проведения ККР предусмотрено финанси-
рование в форме субсидий из федерального бюд-
жета, выделение средств из бюджета региона и 
бюджетов муниципальных образований.

За счёт средств краевого бюджета ККР в реги-
оне проводятся с 2021 года, заказчиком выступает 
управление имущественных отношений Алтайско-
го края. ККР проведены в шести населённых пун-
ктах края – с.Новотырышкино Смоленского района 
(19 кадастровых кварталов), с.Первомайское Пер-
вомайского района (14 кадастровых кварталов), 
с.Алтайское Алтайского района (восемь кадастро-
вых кварталов), с.Мамонтово Мамонтовского рай-
она (один кадастровый квартал), с.Красногорское 
Красногорского района (два кадастровых квар-
тала), с.Соколово Зонального района (один ка-
дастровый квартал), а также в границах четырёх 
кадастровых кварталов г. Бийска. Благодаря про-
ведённым работам уточнено местоположение бо-
лее 20 тыс. земельных участков и объектов капи-
тального строительства.

От года к году темпы проведения ККР нарастают. 
Так, на 2024 год за счёт средств краевого бюджета 
запланировано проведение ККР в 197 кадастровых 
кварталах на территории р.п.Благовещенка Благо-
вещенского района, с.Кулунда Кулундинского рай-
она, с.Сростки Бийского района, с.Краснощёково 
Краснощёковского района и р.п.Малиновое Озе-
ро Михайловского района, по результатам кото-
рых планируется уточнить либо установить грани-
цы более 19 тыс. объектов недвижимости.

В последнее время в крае органы местного са-
моуправления всё активнее подключаются к про-

ведению ККР: закладывают денежные средства в 
местные бюджеты и выступают заказчиками работ. 
Например, администрация г.Рубцовска проводит 
ККР с 2021 года. За три года проведены работы в 
отношении 1204 объектов недвижимости на тер-
ритории 16 кадастровых кварталов города. В 2023 
году органами местного самоуправления прово-
дились ККР в с.Староалейское Третьяковского рай-
она, с.Сетовка Советского района, с.Краснощёково 
Краснощёковского района, с.Ключи Ключевского 
района. По результатам выполненных работ уточ-
нено либо установлено местоположение границ 
более тысячи объектов недвижимости.

В 2024 году проведение ККР за счёт бюджетов 
муниципальных образований продолжается в гра-
ницах пяти кадастровых кварталов на территории 
с.Староалейское Третьяковского района, с.Родино 
Родинского района, с.Троицкое Троицкого района.

Таким образом, на сегодняшний день в Алтай-
ском крае ККР проведены в 70 кадастровых квар-
талах в отношении почти 23 тыс. объектов недви-
жимости. На проведение ККР с момента начала 
работ потрачено 11,5 млн рублей, в том числе из 
краевого бюджета 8,6 млн рублей, из муниципаль-
ных бюджетов 2,9 млн рублей.

Также создана возможность проведения ком-
плексных кадастровых работ за счёт внебюджетных 
средств – население может заказать их самостоя-
тельно. Из преимуществ проведения ККР в данном 
случае следует упомянуть более недорогую стои-
мость в сравнении с выполнением кадастровых ра-
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бот в индивидуальном порядке, экономию време-
ни при внесении сведений в ЕГРН и согласование 
местоположения границ согласительной комисси-
ей, которая избавляет собственников от необходи-
мости делать это в индивидуальном порядке. 

О том, будут ли проводиться ККР в отношении 
конкретного участка, можно узнать на сайтах ор-
ганов государственной власти и органов местно-
го самоуправления, по заказу которых проводятся 
такие работы. Также информация публикуется на 
сайте Росреестра (https://rosreestr.gov.ru/). 

Гражданам и юридическим лицам, которые ре-
шили воспользоваться правом организовать ККР 
самостоятельно, следует выполнить следующий 
порядок действий:

– уточнить, планируется ли выполнение ККР на 
выбранной территории за бюджетные средства; 

– если ККР не планируется, выбрать кадастрово-
го инженера и заключить с ним договор на выпол-
нение комплексных кадастровых работ. Договор 
возможно заключить как от имени юридического 
лица (например, гаражного кооператива или са-
дового товарищества), так и со стороны инициа-
тивной группы, которая действует с согласия пра-
вообладателей объектов недвижимости;

– кадастровый инженер проведёт необходи-
мые замеры, подготовит карту-план территории и 
предоставит её заказчику работ;

– заказчик, ознакомившись с картой-планом, 
направляет её в согласительную комиссию, кото-
рая должна согласовать местоположение границ 
земельных участков, обозначенных в карте-плане;

– заказчики и их представители, в случае несогла-
сия с результатами определения местоположения 
границ, на заседании согласительной комиссии могут 
представить обоснования своих возражений. Если в 
ходе работы комиссии местоположение границ при-
знают спорным, дальнейшее разрешение вопроса от-
носится к прерогативе судебной инстанции;

– согласительная комиссия направит оконча-
тельную редакцию карты-плана территории на 
утверждение в орган местного самоуправления. 
После утверждения орган направит карту-план 
территории в Росреестр;

– Росреестр рассмотрит её и в случае отсут-
ствия замечаний внесёт сведения в ЕГРН.

В силу закона повторное выполнение ком-
плексных кадастровых работ не допускается. Поэ-
тому, независимо от того, за чей счёт организова-
ны работы, правообладателям следует принимать 
активное участие, предоставляя правоустанав-
ливающие документы кадастровым инженерам. 
Владельцы недвижимости, проявляя разумную 
предусмотрительность, вправе самостоятельно 
обратиться в орган регистрации прав с заявлени-
ем о внесении в ЕГРН адреса личной электронной 
почты для получения информации об этапах про-
ведения ККР. Если контактные данные меняются, 
то их необходимо актуализировать для получения 
информации о действиях с недвижимостью.

Следует понимать, что при уточнении место-
положения границ участков их площадь в систе-
мах учёта может измениться. По общему правилу, 
площадь может уменьшиться не более чем на 10% 
в сравнении с указанной в ЕГРН. Если площадь 
уменьшилась более чем на 10%, сведения о та-
ком изменении включаются в карту-план только с 
письменного согласия правообладателя. Такое со-
гласие оформляется в приложении к карте-плану.

Обобщая информацию о комплексных када-
стровых работах, можно уверенно сказать, что ККР 
позволяют региону и муниципалитетам вовле-
кать в оборот неиспользуемые земельные участ-
ки, оптимизировать использование территорий, 
стимулировать капиталовложения и увеличивать 
налогооблагаемую базу. Точное и системное струк-
турирование земель необходимо для развития Ал-
тайского края и повышения уровня жизни населе-
ния региона. ККР также имеют ключевое значение 
для обеспечения правовой и экономической ста-
бильности в области недвижимости и землеполь-
зования, развития экономики и общества в целом. 
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В 2023 году Краевой 
консультативно-диагностический 
центр отметил 30-летие со дня 
основания. Это значимая веха не 
только для самого центра, но и для 
отрасли здравоохранения в целом.

Пациентов здесь слышат

Жанна 
ВАХЛОВА, 
главный врач КГБУЗ 
«Консультативно-
диагностический центр 
Алтайского края» 

АВТОР

Чтобы понимать, как от-
крытие учреждения по-
влияло на организацию 

медицинской помощи населе-
нию края, в частности, на её до-
ступность, надо обратиться к 
здравоохранению того периода. 

Инфраструктура здравоохра-
нения была представлена раз-
ветвлённой сетью небольших 
медицинских организаций и их 
подразделений и насчитывала 
порядка 1,3 тысячи фельдшер-
ско-акушерских пунктов, 155 
участковых и районных больниц, 

140 врачебных амбулаторий, что 
обеспечивало шаговую доступ-
ность при оказании населению 
медицинской помощи.

Основным видом диагности-
ки была лучевая. Большой парк 
рентгеновской техники напо-
ловину состоял из дентальных 
и палатных аппаратов, а вторую 
половину составляли плёноч-
ные аппараты, стоящие на ба-
лансе участковых и центральных 
районных больниц, где описа-
ние снимков выполнял врач-
клиницист. В тот период в крае 

работали 276 врачей-рентгено-
логов и 483 рентген-лаборанта.

Лабораторная диагностика 
была представлена ручными ме-
тодиками, а основным специа-
листом службы был фельдшер-
лаборант. Численность таких 
специалистов составляла при-
мерно 1,3 тысячи, и лишь 245 
имели высшее медицинское об-
разование. 

Отмечалась крайне низкая 
обеспеченность специалистами 
ультразвуковой и функциональ-
ной диагностики, врачами-эн-
доскопистами, которые, в основ-
ном, работали в медицинских 
организациях краевого уровня.

По сути, диагноз ставился на 
основании оценки клинических 
данных с использованием не-
большого перечня дополнитель-
ных исследований. 

В этих условиях полностью 
отсутствовала диагностическая 
культура, и задачей нового Ди-
агностического центра стало её 
формирование, внедрение но-
вых высокодоказательных ме-
тодов исследования, обучение 
врачей использованию в клини-
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ке новых методик, оценке и ин-
терпретации их результатов.

Спустя 30 лет в Диагностиче-
ском центре реализован весь 
перечень услуг, оплачиваемых в 
рамках программы государствен-
ных гарантий, и дополнитель-
ные методики, которые исполь-
зуются для лечения населения 
на возмездной основе. В общей 
сложности более 500 методик – 
свыше 300 в службе лаборатор-
ной диагностики, 50 в отделении 
эндоскопии, 50 в отделении уль-
тразвуковой диагностики, 80 в от-
делении лучевой и 34 методики в 
отделении функциональной ди-
агностики. В последние три года 
в лаборатории введено 16 новых 
методик, из которых две приме-
няются только в Центре.

Диагностический центр яв-
ляется единственным учрежде-
нием, которое выполняет в ам-
булаторных условиях лучевые 
и эндоскопические исследо-
вания с общей анестезией, лу-

чевые исследования с контра-
стированием, МРТ молочных 
желёз с трёхфазным контрасти-
рованием, денситометрию. Во-
семь уникальных методик, та-
ких как магнитная стимуляции 
лицевого нерва, период молча-
ния при магнитной стимуляции 
(мы единственные за Уралом, 
кто её проводит), ЭЭГ с картиро-
ванием спектральной мощно-
сти,  комплексная ЭЭГ сна с реги-
страцией кардиореспираторных 
показателей, кожные вызван-
ные симпатические потенциалы, 
ночная компьютерная пульсоме-
трия, суточное мониторирова-
ние ЭЭГ, ультразвуковая доппле-
рография с детекцией эмболов в 
амбулаторных условиях (мы пер-
вые в России внедрили данный 
метод в амбулаторную практику), 
проводятся только в нашем  от-
делении функциональной диа-
гностики.

Эффективность использо-
вания оборудования в Центре 

в разы выше, чем в других уч-
реждениях. Это достигается за 
счёт процессного подхода к ор-
ганизации медицинской помо-
щи, большого опыта работы спе-
циалистов на потоке в двух- и 
трёхсменном режимах, исполь-
зования при выдаче диагности-
ческих заключений структуриро-
ванных электронных протоколов, 
утверждённых на основе хроно-
метража норм времени на про-
ведение диагностических ис-
следований, наличия сервисных 
контрактов, позволяющих избе-
гать длительных простоев обо-
рудования, а также работы в 
условиях поддержки группы 
анестезиологии и реанимации. 

В Центре сохраняется традици-
онно высокий уровень укомплек-
тованности медицинским персо-
налом. Так, относительно врачей 
он превышает 76%, средними ме-
дицинскими работниками – 79%. 
В штате работают шесть заслужен-
ных врачей, 12 отличников здраво-
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охранения, восемь докторов наук, 
22 кандидата медицинских наук. 
Три главных внештатных специа-
листа министерства здравоохра-
нения Алтайского края. 

Сегодняшнее здравоохра-
нение существенно отличается 
от уровня 30-летней давности. 
Краевые медицинские органи-
зации достаточно хорошо обе-
спечены диагностическим обо-
рудованием, которое позволяет 
максимально близко к месту про-
живания пациента проводить 
большой спектр скрининговых 
исследований, объём которых 
является обязательным требова-
нием и регламентирован клини-
ческими рекомендациями.

Возникает справедливый во-
прос: «А какая роль сейчас отве-
дена Диагностическому центру?»

В настоящее время он должен 
взять на себя роль референс-
центра по всем направлениям 

диагностики, методологическо-
го центра, сформировать эталон-
ные подходы к выстраиванию 
диагностических процессов в ам-
булаторном звене. Устанавливать 
нормативы нагрузки, временных 
затрат на проведение исследо-
ваний и тиражировать их на все 
медицинские учреждения края. 
В Центр должны направляться 

сложные пациенты, требующие 
мультидисциплинарного подхо-
да и экспертного мнения для по-
становки диагноза и лечения. 

Это возможно благодаря сло-
жившемуся в Центре высокому 
уровню обеспеченности меди-
цинским оборудованием, широ-
кому спектру применяемых ме-
тодик, процессному подходу к 

КРАЕВОМУ КОНСУЛЬТАТИВНОДИАГНОСТИЧЕСКОМУ ЦЕНТРУ  30 ЛЕТ
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проведению диагностических ис-
следований, кадровому потенци-
алу, что стало основой формиро-
вания стратегии развития Центра 
на среднесрочную перспективу. 

В здравоохранении сформи-
ровался тренд, основанный на 
чётком разделении функцио-
нальных обязанностей средних 
медицинских работников и вра-
чей, что позволяет исключать по-
тери при оказании медицинской 
помощи и увеличить объём ока-
зываемых слуг.

Самое смелое и сложное на-
правление разработанной стра-
тегии – создание регионального 
центра лучевой диагностики. 

Сегодня всё рентгенологиче-
ское оборудование более чем 
наполовину представлено циф-
ровыми аппаратами, изображе-
ния с которых уже сейчас пере-
даются в региональный архив 
медицинских изображений – 
так называемый РАМИ. Это один 
из механизмов создания еди-
ной электронной карты пациен-
та. Изображения, хранящиеся в 
РАМИ, доступны для врача лю-
бой медицинской организации 
непосредственно с рабочего ме-
ста. В соответствии со старой 
схемой работы службы лучевой 
диагностики в штате каждой ме-

Рентген-лаборант и врач-
рентгенолог – это отдельные 
специалисты со своим функ-
ционалом. Рентген-лаборант – 
средний медработник, проводя-
щий исследование на аппарате, 
врач-рентгенолог – специалист, 
который описывает снимки и вы-
являет норму или патологию. Их 
процессы не пересекаются ни по 
месту, ни по времени. Рентген-ла-
борант должен находиться рядом 
с аппаратом, который максималь-
но приближен к пациенту, рентге-

дицинской организации есть 
врач-рентгенолог, который и 
описывает все снимки с цифро-
вых и плёночных аппаратов. Од-
нако в случае его выключения по 
каким-то причинам из рабочего 
процесса в медицинских орга-
низациях не всегда есть дублёр, 
который обеспечит непрерыв-
ность рентгеновских исследо-
ваний, а правильнее – описания 
снимков. В настоящее время в 13 
ЦРБ нет врача-рентгенолога. Вот 
тут и возникает одна из предпо-
сылок создания центра лучевой 
диагностики.

КРАЕВОМУ КОНСУЛЬТАТИВНОДИАГНОСТИЧЕСКОМУ ЦЕНТРУ  30 ЛЕТ

нолог, в условиях исполь зования 
цифровой техники, может рабо-
тать на значительном удалении, т. 
е. в дистанционном формате.

В целом служба лучевой ди-
агностики достаточно хорошо 
укомплектована и врачами-рент-
генологами, и рентген-лаборан-
тами. 

Объединение врачей под 
единым началом помогает рав-
номерно распределять их на-
грузку, что позволяет выровнять 
заработную плату в целом по 
всей службе, обеспечить взаимо-
заменяемость и, соответственно, 

Эндоскопия.
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Лучевая диагностика.

своевременное заключение по 
результатам обследования. На 
повышение качества заключе-
ний влияет субспециализация, 
или распределение различных 
исследований между врачами, 
которые описывают однотипные 
исследования. Одним из меха-
низмов повышения качества бу-
дет и искусственный интеллект, 
акцентирующий внимание на 
снимке с отклонением от нор-
мы, что не позволит врачу пропу-
стить  патологию. 

Объединение врачей в еди-
ный центр не потребует их объе-
динения на одной площадке и не 
повлечёт переезд, в то же время 
позволит обеспечить стандарти-
зацию протоколов, экспертный 
контроль за результатами за-
ключений и системное обучение 
специалистов. 

Центр будет работать с иссле-
дованиями, проводимыми как 
планово, так и неотложно. Стаци-
онаров это не коснётся. 

Второе по приоритетности 
направление стратегии Диагно-

но качественным и даже небез-
опасным.

Все преобразования, которые 
уже реализованы и будут про-
должены в 2024 году в Диагно-
стическом центре, в первую оче-
редь, для жителей Алтайского 
края, для комфортного получе-
ния ими медицинской помощи и 
сохранения их здоровья. В этом 
медицинском учреждении паци-
ента слышат и ради его блага по-
стоянно совершенствуются.

Фото предоставлены КГБУЗ 
«Консультативно-диагностический 

центр Алтайского края».

КРАЕВОМУ КОНСУЛЬТАТИВНОДИАГНОСТИЧЕСКОМУ ЦЕНТРУ  30 ЛЕТ

стического центра – преобра-
зование лабораторной службы, 
которое даст возможность уни-
фицировать методики, возмож-
ность проводить контроль каче-
ства результатов, сократить для 
медорганизаций стоимость ис-
следований за счёт объёмов и 
ухода от ручных методик.

Также предусмотрено созда-
ние центра эндоскопических 
исследований. Медицина – спе-
циальность, требующая опыта 
чётко отработанных практиче-
ских навыков, ведь чем больше 
специалист делает манипуля-
ций, тем качественнее и безо-
паснее их выполняет. В эндоско-
пическом отделении Центра 
исследования проводятся на 
потоке. В день в одном кабинете 
проходит до 20 фиброгастроско-
пий и до 15 колоноскопий. Про-
ведение же исследований в тех 
медицинских организациях, где 
один специалист их делает все-
го два-три в день, отсутствует 
сменное оборудование, для па-
циентов может быть недостаточ-
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На протяжении последних лет 
интерес россиян к внутреннему 
туризму постоянно растёт. 
Такой тренд обусловлен не только 
внешними факторами, но и 
определёнными инициативами 
Президента и Правительства 
Российской Федерации. В таких 
условиях высокая туристическая 
привлекательность 
территории становится 
важным конкурентным 
преимуществом для её развития. 

АЛТАЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ

Прогулки по Барнаулу

Юлия 
ТРЕПЕЗНИКОВА,
главный специалист 
отдела по развитию 
туризма администрации 
города Барнаула

АВТОР

ОНЛАЙН-ПОМОЩНИК
Алтайский край давно стал 

точкой притяжения для тури-
стов из всех, даже самых отда-
лённых, уголков нашей страны. 
Здесь успешно развиваются раз-
ные виды туризма – лечебно-оз-
доровительный, событийный, 
сельский, активный. Барнаул 
наиболее интересен с экскур-
сионно-познавательной точки 
зрения. Его старинные улочки, 

новным её направлением оста-
ётся развитие экскурсионной 
деятельности и создание ком-
фортной среды для туристов и 
всех горожан. 

Разработка проектов в этой 
сфере ведётся при участии экс-
пертов в области туризма, исто-
рии, архитектуры во взаимодей-
ствии с сотрудниками краевых 
и городских музеев. Результат 
их деятельности удачно акку-
мулирован на единой онлайн-
платформе «Туристический пор-
тал города Барнаула» (http://
guestcard.barnaul.org/). Здесь 
собрана исчерпывающая инфор-
мация об истории и современ-
ности города, основные экскур-
сионные маршруты, перечень 
музеев, театров, концертных за-
лов, обзор локаций. Виртуаль-
ная площадка помогает также 
выбрать места для размещения, 
перекуса и приобретения су-
вениров. Кроме того, содержит 
функционал сервиса «Карта го-
стя», благодаря ему пользова-
тель может получить скидку до 
15% или другой бонус у организа-
ций-участников проекта. В рам-
ках льготной программы жите-
лям и гостям города становятся 

объекты культуры и истории с 
каждым годом привлекают все 
больше путешественников, что 
подтверждает статистика. По 
итогам 2023 года количество го-
стей краевой столицы приблизи-
лось к 315 тыс. человек, что на 7% 
превысило показатель 2022 года, 
и на 32% 2021 года.

Цифры растут во многом бла-
годаря муниципальной политике 
г.Барнаула в сфере туризма. Ос-
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доступны скидки на посещение 
музеев, обслуживание в кафе, 
ресторанах, проживание в гости-
ницах и многое другое. В насто-
ящее время различные приви-
легии и бонусы предоставляют 
более 30 организаций-участни-
ков сервиса «Карта гостя», кото-
рые на туристическом портале 
отмечены специальным знач-
ком. Важно, что участие органи-
заций в программе лояльности 
является добровольным, кон-
троль за предоставлением бону-
сов и скидок осуществляют сами 
её участники. При возникнове-
нии проблем с организациями-
участниками программы лояль-
ности гостям и жителям города 
необходимо сообщить об этом в 
форме обратной связи на тури-
стическом портале.

В помощь любителям разно-
образного досуга здесь также 
размещён календарь событий, в 
котором сконцентрированы ос-
новные мероприятия и экскур-
сии города. Он обновляется в 
еженедельном режиме. 

САМОСТОЯТЕЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ
Наряду с классическими экс-

курсиями, которые проходят 

группами и в сопровождении 
профессионального и опытно-
го гида, в Барнауле предлагают 
индивидуальные прогулки. Для 
этого специалистами созданы и 
запущены две аудиоэкскурсии 
по исторической части города: 
«Барнаул – город трудовой до-
блести» и «Историческая линия». 
Первая знакомит с событиями 
периода Великой Отечествен-
ной войны, героической, самоот-
верженной работой тружеников 
тыла, без которых невозможно 
было бы одержать Великую По-
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беду. Также она включает основ-
ные вехи истории города, по-
вествует о Нагорном парке и о 
Барнауле сегодняшнем.

Программа этой аудиоэкскур-
сии состоит из пяти звуковых до-
рожек: стела «Город трудовой 
доблести», «История города Бар-
наула», «Нагорный парк», «Вклад 
в Великую Победу», «Барнаул се-
годня». С ними можно ознако-
миться на портале izi.travel/ru/, 
введя в поисковую строку назва-
ние экскурсии – «Барнаул – город 
трудовой доблести» или считав 
QR-код, расположенный на улич-
ном бинокле на смотровой пло-
щадке Нагорного парка со сторо-
ны города.  

Большой популярностью 
пользуется самостоятельный пе-
шеходный туристический марш-
рут «Историческая линия», прой-
дя по которому можно увидеть 
основные достопримечательно-
сти города и узнать интересные 
факты из его истории. Маршрут 
обозначен реальной красной 
линией, нанесённой на троту-
арную плитку, его общая протя-
жённость составляет 2 км. Он яв-
ляется кольцевым и проходит по 
основным историческим улицам 
города: Ползунова – Мало-То-
больской – проспекту Ленина – 

Пушкина – площади Свободы. 
Начать движение можно из лю-
бой точки. Информация о проек-
те и QR-код на все аудиодорожки 
гида размещены на специальной 
стеле, установленной на пеше-
ходной улице Мало-Тобольской. 

В качестве ориентиров по 
всему маршруту установлены 
информационные столбики с на-
званием проекта и ссылками на 
аудиогида.  Всего их 20. Они рас-
положены рядом с объектами 
культурного наследия и знаковы-
ми местами города. Если начать 
двигаться от улицы Мало-Тоболь-
ской в сторону проспекта Социа-
листический, то мы встретим:

1. Универмаг торгового дома 
«Д.Н. Сухов и сыновья»;

2. Нагорный парк;
3. Здание диспетчерской;
4. Ботанический сад;
5. Народный дом;
6. Инструментальный мага-

зин;
7. Здание канцелярии Колы-

вано-Воскресенского завода;
8. Комплекс сооружений се-

реброплавильного завода;
9. Демидовская площадь;
10. Здание чертёжной;
11. Здание горной лаборато-

рии;
12. Здание аптеки;

Пешеходный туристический маршрут «Историческая линия» в Барнауле обозначен красной линией на тротуарах. 

АЛТАЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ
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о значимых событиях и вехах в 
исторической жизни города до 
всех его жителей и гостей.

Предложения по «Историче-
ской линии» и другим проектам 
города можно направить через 
форму обратной связи на тури-
стическом портале Барнаула.

Фото Виталия Барабаша.

13. Управление Алтайского 
округа;

14. Площадь Свободы;
15. Улица Пушкина;
16. Театр кукол «Сказка» и кон-

цертный зал «Сибирь»;
17. Сквер имени А.С. Пушкина;
18. Проспект Ленина;
19. Улица Льва Толстого;
20. Улица Мало-Тобольская.
Для каждой из точек сфор-

мированы отдельные треки двух 
видов – короткий и длинный. 
Первый содержит общую инфор-
мацию об объектах, второй – пол-
ную, включая любопытные дета-
ли.

Кстати, на туристическом пор-
тале г.Барнаула есть специаль-
ный раздел, посвящённый «Исто-
рической линии». Здесь можно 
увидеть расположение маршру-
та на карте, подключиться к ау-
диогиду, прочитать интересные 
факты об объектах.  

Проекты «Историческая ли-
ния» и «Барнаул – город трудовой 
доблести» направлены на разви-
тие цифровых форматов предо-
ставления туристических услуг. 
Размещение подобных сервисов 
на туристическом портале по-
зволяет выйти на широкую ауди-
торию и доносить информацию 

Живёт традиция олимпиад

Наталья 
НОВИКОВА,
пресс-секретарь 
министерства спорта 
Алтайского края

АВТОР

В середине февраля 
в Павловске 
состоялась XXXVII 
зимняя олимпиада 
сельских 
спортсменов 
Алтайского края.    

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
Традиция проведения олимпиад сельских 

спортсменов в Алтайском крае уходит корня-
ми в советское прошлое. В 1977 году Ключев-
ский район принял I летнюю олимпиаду сель-
ских спортсменов, а в 1984 году ключевцы дали 
старт I зимним играм, что во многом опреде-
лило развитие спортивной отрасли края на 
многие годы вперёд. Именно сельские олим-
пиады приучили районные спорткомитеты ра-
ботать системно и заглядывать в будущее, спо-
собствовали обновлению спортивной базы, 

создавали благоприятную среду для занятий 
физической культурой и спортом во всём ре-
гионе.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
Спортсмены края готовятся к олимпиадам кру-

глый год. Совершенствованию условий для заня-
тий спортом способствуют федеральный проект 
«Спорт –  норма жизни» национального проекта 
«Демография», реализуемого по решению Пре-
зидента России, и краевая государственная про-
грамма развития спорта.

 СПОРТ
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Федеральный проект «Спорт – норма жизни» 
стартовал в России в 2019 году с тем, чтобы к 2024 
году 55%, а к 2030 году 70% граждан нашей стра-
ны систематически занимались физкультурой и 
спортом. За весь период на реализацию проекта 
в Алтайском крае предусмотрено средств в сум-
ме превышающей миллиард рублей, в том числе 
45,1 млн рублей из краевого бюджета, остальные – 
из федерального. В результате реконструируются 
и обновляются спортивные объекты, повсемест-
но создаются новые точки притяжения для люби-
телей здорового образа жизни – от площадок для 
сдачи норм ГТО, которые уже появились в 57 рай-
онах края, до современных физкультурно-оздоро-
вительных комплексов.

СПОРТИВНЫЕ СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ
Соревнования спортивных семей в программе 

олимпиад появились не сразу, а только в 1989 году.
Много внимания развитию летних видов спор-

та уделял Усть-Пристанский район, здесь финалы 
краевых игр проводились в 1989, 1996 и 2007 го-
дах. Именно в 1989 году на XIII летней олимпиаде 
впервые прошли соревнования спортивных се-
мей. Известно, что 1 место в этом виде заняла се-
мья Батрак, Владимир Михайлович, Александра 
Анатольевна, дочь Елена, из Ключевского района.

Важность соревнований спортивных семей 
была оценена по достоинству. И уже зимой 1990 
года на VII зимней олимпиаде в с.Троицкое этот 
вид состязаний занял то место, которое занимает 
до сих пор, – центральное. Тогда семьи соревнова-
лись в стрельбе из пневматической винтовки (10 
м), лыжных гонках (мужчины – 5 км, женщины – 3 
км, мальчики – 2 км, девочки – 1 км), лыжной эста-
фете (ребёнок – 500 м, мама – 1 км, папа – 2 км). По-
бедителями олимпиады стали Павловский, Алтай-
ский, Ключевский районы.

На XXXVII олимпиаде сельских спортсменов с 
семьями, которые вот уже много лет успешно уча-
ствуют в состязаниях, встретился губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко. Он отметил:

– Приятно слышать истории, как спортивные 
традиции, устои здорового образа жизни переда-
ются из поколения в поколение. Регулярные за-
нятия спортом приносят совершенно особенное 
ощущение жизни – это и бодрость духа, и воля к 
победе, и радость совместного досуга, и, конечно, 
преодоление себя, стремление достичь лучших 

XXXVII зимнюю 
олимпиаду сельских 
спортсменов Алтайского 
края открыли 
губернатор Виктор 
Томенко, председатель 
Алтайского краевого 
Законодательного 
Собрания Александр 
Романенко, глава 
Павловского района 
Оксана Бронза. 

Мастер спорта России по полиатлону Алексей Семёнов 
зажёг огонь XXXVII зимней олимпиады сельских 
спортсменов Алтайского края. 
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результатов. Для кого-то это медали на всероссий-
ских соревнованиях, а для кого-то пока поставить 
личный рекорд и подтянуться 10 раз. И при этом 
все достижения важны.

Среди тех, кто пообщался с Виктором Петро-
вичем, семья Белан из Ключевского района, кото-
рая принимала участие в олимпиаде теперь уже 
в новом для себя качестве спортивных судей. На 
встрече также присутствовали семьи Сафиулиных 
и Семёновых из Павловского района. 

ИТОГИ ОЛИМПИАДЫ
Согласно Положению о проведении XXXVII зим-

ней олимпиады сельских спортсменов Алтайско-
го края, с декабря 2023 года по февраль текущего 
года было проведено 36 отборочных соревнова-
ний по семи видам спорта, в которых приняли уча-
стие более двух тысяч человек из 53 районов. Ак-
тивность в отборочных соревнованиях проявили 
Благовещенский, Завьяловский, Павловский, Руб-
цовский, Красногорский, Бийский, Ребрихинский, 

Старт лыжных 
гонок XXXVII 
зимней 
олимпиады 
сельских 
спортсменов 
Алтайского края.
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Шипуновский районы. Права участвовать в фина-
ле олимпиады добились 45 районов. В Павловск 
прибыли делегации с общим количеством 760 че-
ловек.

СОРЕВНОВАНИЯ СПОРТИВНЫХ СЕМЕЙ
Соревнования семей из-за морозной погоды в 

Павловске прошли одним днём. Лыжная эстафе-
та состоялась на следующих дистанциях: ребёнок 
– 500 м, мама – 1 км, папа – 2 км. Участники состяза-
лись также в дартсе и в силовой гимнастике.

Призёры соревнований семей с девочкой
1. Ядыкины (Анна, Ольга, Алексей), Кытманов-

ский район – 7 баллов.
2. Поповы (Алиса, Надежда, Игорь), Алтайский 

район – 9,5.
3. Сафиулины (Софья, Елена, Руслан), Павлов-

ский район – 11 баллов.

Призёры соревнований семей с мальчиком
1. Морро (Артур, Евгений, Татьяна), Михайлов-

ский район – 8 баллов.
2. Полтевы (Серёжа, Алина, Николай), Красно-

горский район – 8 .
3. Семёновы (Никита, Наталья, Алексей), Пав-

ловский район – 11,5 балла.

Встреча 
губернатора 
Виктора Томенко 
со спортивными 
семьями. 

Общекомандный зачёт соревнований семей 
1. Михайловский
2. Красногорский
3. Павловский
4. Алтайский
5. Кытмановский
6. Новичихинский

 Спортивная семья Морро из Михайловского района.
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7. Благовещенский
8. Ребрихинский
9. Шипуновский
10. Алейский
11. Рубцовский
12. Смоленский
13. Романовский

БИАТЛОН
Победители и призёры в соревнованиях по би-

атлону XXXVII зимней олимпиады сельских спор-
тсменов Алтайского края определились ещё 26-28 
января на лыжно-биатлонном комплексе «Сухой 
Лог» Алтайского училища олимпийского резерва 
в Барнауле: 1. Бийский район – 715 очков. 2. Алтай-
ский район –  695. 3. Ребрихинский район – 598.

ПОЛИАТЛОН
В соревнованиях по полиатлону приняли уча-

стие 27 районов края. Лучший командный резуль-
тат показали хозяева олимпиады павловчане, опе-
редившие команды Шипуновского и Алтайского 
районов.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Победители в командном первенстве: Шипу-

новский район – 1386 очков, Первомайский – 1208, 
Алтайский – 1195.

РЫБОЛОВНЫЙ СПОРТ
Победителями соревнований по рыболов-

ному спорту на сельской олимпиаде стали 
спортсмены Благовещенского района, в при-
зёрах Рубцовский и Топчихинский районы.

ХОККЕЙ
В финальном матче сборная Целинного райо-

на выиграла 6:3 у топчихинцев, в матче за 3-4 ме-
ста команда Павловского района обыграла Хабар-
ский район со счётом 2:1.

ШАХМАТЫ
Павловский район стал шахматным чемпионом 

сельской олимпиады, набрав 14 очков. У Благове-
щенского, Ребрихинского, Советского и Бийского 
районов, соответственно, 13,5; 13,5; 13 и 12 баллов.

ФУТБОЛ 8Х8
Победителями здесь стали сборные Павлов-

ского и Красногорского районов.

ОБЩЕКОМАНДНЫЙ ЗАЧЁТ. ПРИЗЁРЫ

По группе районов с численностью 
жителей более 15 тысяч
1. Павловский – 2181
2. Благовещенский – 1764
3. Ребрихинский – 1454
4. Алтайский – 1331
5. Шипуновский – 1304
6. Бийский – 1208

Менее 15 тысяч жителей
1. Красногорский – 1029
2. Новичихинский – 800
3. Целинный – 782
4. Кытмановский – 727
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5. Ключевский – 629
6. Хабарский – 530

Администрация Павловского района прове-
ла огромную работу для того, чтобы XXXVII зимняя 
олимпиада сельских спортсменов состоялась, и 
уже готовится встретить новые соревнования. Ок-
сана Бронза, глава Павловского района: 

– В нашем графике – летняя сельская олимпиа-
да 2025 года. И нынешние зимние сельские старты 
обозначили то, что нам необходимо будет сделать  
на стадионе к следующему лету.

Знамя сельской олимпиады торжественно пе-
редано хозяевам следующего краевого спортив-
ного форума – в 2025 году зимнюю олимпиаду при-
мет Целинный район.

Фото Александра Черного и Антона Червякова.

Твои глаза – мои глаза 

Сегодня редакция журнала 
«Местное самоуправление на 
Алтае» знакомит своих читателей 
с творчеством двух замечательных 
женщин, матери и дочери, 
Людмилы и Натальи Никольских.

ЛЮДМИЛА  НИКОЛЬСКАЯ – художник, работа-
ющий в традициях русской  реалистической шко-
лы, главная тема её творчества – Родина, родной 
край. Преподаватель моделирования и констру-
ирования, она нашла своё место в изобразитель-
ном искусстве как художник-живописец и график. 
Член Союза художников России с 2007 года, участ-
ница зарубежных, международных, региональ-
ных и зональных выставок. Многие работы Люд-
милы Никольской находятся в частных коллекциях 
в России и за рубежом. Отмечена федеральными, 
региональными наградами и  ВТОО «Союз худож-
ников России» (г.Москва).

НАТАЛЬЯ НИКОЛЬСКАЯ – поэт, в её творчестве 
звучит как патриотическая тема, так и лирическая, 
женская. Член Российского общества «Знание», 
участница творческих конкурсов разного уровня, 
телевизионного социально значимого арт-проекта 
«Те самые стихи». Стихи Натальи печатались в поэ-

ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Министр спорта Алтайского края Иван Нифонтов и 
председатель комитета администрации Павловского 
района по физической культуре и спорту Анна Колтакова 
во время итогового награждения XXXVII зимней 
олимпиады сельских спортсменов Алтайского края. 
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тических сборниках в Алтайском крае и за его пре-
делами. По итогам участия во Всероссийском кон-
курсе авторов просветительских произведений 
патриотической направленности «Знание.Авторы», 
реализуемого в рамках федерального проекта «Па-
триотическое воспитание граждан Российской Фе-
дерации» национального проекта «Образование», 
конкурсное стихотворение Натальи Никольской 
вошло в сборник стихов победителей, который бу-
дет отправлен в зону СВО.

В настоящее время Наталья Никольская – со-
трудник пресс-службы министерства образования 
и науки Алтайского края.

НАТАЛЬЯ НИКОЛЬСКАЯ 

МАМЕ
Я снова в зеркале своём ловлю твои черты.
Немного странно это всё – ведь я не ты.
Но вновь и вновь в тебя, как в зеркало, смотрю.
То, что не знала о тебе, – в себе я узнаю.

По твоему иду пути – свернуть с него нельзя.
Ведь за собой меня ведут вперёд твои глаза.
За нами миллионы глаз, а сколько впереди –
Зависит это и от нас – лишь глаз не отводи.

Глаза в глаза, за шагом шаг – и так за веком век.
И рядом должен быть всегда любимый человек.
Судьба у каждого своя, но есть одна звезда…
Твои глаза – мои глаза. Мы с нею навсегда.

Людмила Никольская.  Отчий дом. 
Горно-Алтайск. Холст, масло.  

Ранняя весна, проспект Ленина. Холст, масло.  

Городской перекрёсток. Холст, масло.

Осень на Цеховой. Холст, масло.

ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ
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ГОРОД ДЕТСТВА
Привет, мой город! Помнишь ли меня?
С тобой, увы, встречаюсь я нечасто.
Души полёт – тебе! Сильней день ото дня
В разлуке понимаешь чтО есть счастье.
 
Оно – и отчий дом, и вешний сад.
И головой уткнуться в мамины колени.
Такой родной, такой любимый взгляд ...
И ароматы – яблонь, роз, сирени. 

Здесь дом родной. Он погрустит со мной.
Пройдусь по улочкам знакомым-незнакомым.
И тёплой ласковой июльскою волной
Нахлынут чувства ... Как прекрасно дома!

МЕТЕЛЬ
Метель. Дорогу освещают
Прозрачным светом фонари.
Летят, кружась, снежинок стаи
Узором чудным до зари.

И в этом призрачном круженье
Душе почудился покой.
Я поняла – страсть лишь мгновенье,
И я забуду голос твой…

Забуду руки, губы, плечи –
Снежинок вихрь остудит душу.
И дорогие сердцу речи
Покоя больше не нарушат.

ТИШИНА
Тишина. Над измученным сердцем
Одиночества цепь дрожит.
От него никуда уж не деться –
Виновата я в чём? – скажи.

Мои волосы треплет ветер.
Давит сердце обида и грусть.
Не случилось чудес на свете,
Что ж, реальностью обойдусь.

Одиночество вслед за мною
По пятам ползёт, словно тень.
Скрытый тёмною пеленою,
Ищет выхода новый день.

ЛЮБИМОМУ УЧИТЕЛЮ
Не высказать, как занимательна
Средь прочих мудростей-премудростей
Порой бывает математика!
Хоть не обходится без трудностей.

Души гимнастика, а многое –
Что разум тренирует логикой –
Я назвала бы даже йогою
Или хотя бы аэробикой.

Пройдя таблицу умножения,
Усвоив дроби, производные,
Уже решаем уравнения
В тригонометрии свободно мы.

Вид на Покровский собор. Холст, масло. 

Прозрачная осень. Дом Лесневского. Пастель.

ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ
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Рука учителя уверенно
Ведёт нас через годы школьные.
Он учит нас ценить доверие,
Решенья принимать достойные.

Всегда любить и помнить будем
Мы тех, кто нас выводит в люди!

ПОЖЕЛАНИЕ СПОРТСМЕНАМ
Покажем миру, что Россия –
Страна талантами богата.
Любую высоту осилим!
Вперёд, за Родину, ребята!

В движенье каждом – красота.
Да будет взята высота!
Лишь только лучшие места –
Осуществимая мечта!

Вперёд! Давай! Ещё чуть-чуть!
Несутся вскачь секунды.
Ты о себе сейчас забудь,
Ты о победе думай!

Толчок, прыжок – вот это класс!
Как мы волнуемся за вас!
Ура! Попытка удалась!
Вы свой не упустили шанс.

Вы слёзы счастья не скрывали.
Флаг взвился в небеса,
Трибуны ликовали,
Сияли славные медали –
И в хор восторженный сливались голоса!

Голубой Алтай. Пастель. Солнечное утро. Белуха. Пастель.

Магия света и тени. Акварель.

МОЙ АЛТАЙ

На ладонях скалистых гор
Манит взгляд синева озёр.
Ты такой красоты, возможно, и не видел до сих пор.

В бликах солнечных лучей
У скалы бежит ручей,
Серебрится на просторе и в тени густых ветвей.

Величавый наш Алтай,
Красотой своей сверкай!
Друг, ты не был на Алтае?  Поскорее  приезжай!

ЗАЩИТНИКАМ РОДИНЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ...
Горело и плавилось небо над нами…
За Родину в бой поднимались полки.
И кровью омытое красное знамя
Как птица взвилось на холме у реки…

Горело и плавилось небо над нами…
Вставали ребята за Родину в бой.
Гордится Россия своими сынами,
Что в час роковой  заслонили собой.

Солнечное утро. Белуха. Пастель.

ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ
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Фото altairegion22.ru

1 марта на перрон железнодорожного вокзала краевой столицы прибыл поезд 
с «первоцелинниками», на привокзальной площади прошли митинг и большой 
концерт. Театрализованная реконструкция напомнила о грандиозном событии –  
освоении целинных и залежных земель, начавшемся в Алтайском крае 70 лет назад.


